
Президент Московской торго-
во-промышленной палаты 
(МТПП) Владимир Платонов 
обратился к предпринимате-
лям с предложением принять 
участие в оценке текущей эко-
номической ситуации и выра-
ботке антикризисных мер.
— Противозаконные запад-
ные санкции резко изменили 
картину во многих сферах 
предпринимательской дея-
тельности, — отмечает он. — 
От государства и делового со-
общества сейчас требуются 
точные и адекватные ситуа-
ции меры, которые позволят 
нам сохранить имеющийся 
экономический потенциал, 
продолжить развитие.
По его словам, власти полно-
стью готовы к работе по под-
держке экономики и предпри-
нимательства в самых тяже-
лых ситуациях. Решения при-
нимаются в тесном контакте 
с деловым сообществом. 
— Москва четко реагирует на 
динамично меняющуюся си-
туацию и оперативно вносит 
в пакеты мер поддержки биз-
неса необходимые корректи-
ровки, — отметил Платонов. 
Сами предприниматели гото-
вы защищать свой бизнес, 
в том числе от угроз извне. 
Они говорят, что сейчас на 
сайты их компаний участи-
лись нападки со стороны хаке-
ров. Так, учредитель группы 
обувных компаний Андрей 
Павлов рассказал «ВМ», что 
DOS-атаки вполне могут стать 
причиной имиджевых потерь 

компании в интернет-сегмен-
те. Сайты двух компаний по 
продаже обуви холдинга уже 
подверглись взломам со сто-
роны хакеров.
— Клиенты, переходя на сай-
ты компании, видели антипат-
риотический текст, призыва-
ющий к действиям против во-
енной операции, — рассказал 
он. — Для компании, опериру-
ющей европейскими марка-
ми, данный текст несет очень 
плохие последствия. Часть 
клиентов выразила недоволь-
ство, звоня в кол-центр. Пре-
тензии озвучивались следую-
щие: якобы мы идем против 
правительства страны, в кото-
рой развиваем свой бизнес.

После размещения негатив-
ных призывов работа сайтов 
была остановлена. При этом 
покупатели не могли офор-
мить свои заказы.
— Наши сотрудники поддер-
живают решения президента 
России, и им очень неприятно 
читать подобный текст на 
сайте компании, в которой 
они работают, — пояснил по-
зицию компании Павлов.
Что касается западных санк-
ций, то, по мнению столич-
ных предпринимателей, они, 
конечно, определенным об-
разом скажутся на экономи-
ке, но ситуация не критиче-
ская: предприятия работают 
в прежнем режиме. 

— Какого-то глобального де-
фицита продуктов я не про-
гнозирую, — говорит вице-
президент Федерации ресто-
раторов и отельеров страны 
Сергей Миронов. — Те стра-
ны, которые сейчас ввели 
санкции, продукты нам и так 
не поставляли — все ехало из 
других мест. А к новым усло-
виям российский рынок рано 
или поздно адаптируется. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
edit@vm.ru

Вчера столич-
ные власти 
рассказали 
о предложениях 
по мерам под-
держки пред-
принимателей 
и предупредили 
о тех угрозах, 
которые могут 
поступать им 
извне. 

Использование цифровых 
кодов прекращается 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) отменил 
ограничения на посещение 
объектов общепита, кон-
цертных залов, театров 
и музеев столицы.

Глава города подписал указ, 
в соответствии с которым 
в Москве прекращается ис-
пользование цифровых кодов. 
— Вместе с QR-кодами отме-
няются все ограничения на 
посещение объектов обще-
ственного питания, театров, 
музеев, а также концертных, 
развлекательных, культур-
ных, зрелищных, просвети-
тельских и спортивных меро-
приятий, — сообщил Сергей 
Собянин.
В оперштабе столицы добави-
ли, что ношение масок при 
этом остается необходимым 
условием для посещения этих 
общественных мест. А вот рас-

становка столов на полтора 
метра друг от друга в рестора-
нах и кафе больше не обяза-
тельна. 
— Требование о ношении ма-
сок при передвижении по залу 
остается в силе, — добавил 
первый замруководителя ап-
парата мэра и правительства 
Москвы Алексей Немерюк, 
возглавляющий Департамент 
торговли и услуг.

Кроме того, Сергей Собянин 
сообщил, что домашний ре-
жим для москвичей старше 
60 лет и граждан с хрониче-
скими заболеваниями вместо 
обязательного становится ре-
комендательным. 
— В ближайшие дни будет 
в полном объеме возобновле-
на работа кружков и секций 
программы «Московское дол-
голетие», — добавил мэр.
Это связано с тем, что эпиде-
миологическая ситуация 
в Москве постепенно прихо-
дит в норму. По словам Сергея 
Собянина, количество новых 
случаев заболевания штам-
мом коронавируса «омикрон» 
и госпитализаций продолжа-
ет снижаться. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новые идеи 
для медицины 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
Ракова сообщила, что в сто-
лице пройдет форум разра-
ботчиков в области машин-
ного обучения и анализа 
данных в медицине. 

Организаторами выступят 
Московский центр инноваци-
онных технологий в здравоох-
ранении и Физтех-школа био-
логической и медицинской 
физики Московского физико-
технического института. Ха-
катон пройдет с 22 марта по 
11 апреля.
— Сейчас, как никогда, важно 
поддерживать российских 
разработчиков перспектив-
ных технологий в ключевых 
для нас сферах, — отметила 
Анастасия Ракова. — Искус-
ственный интеллект в меди-
цине как раз наиболее важная 

цифровая технология. Это 
подтверждает и практиче-
ский опыт его использования 
в московском здравоохране-
нии. Например, для диаг-
ностики онкологических за-
болеваний легких и молоч-
ных желез, COVID-19, других 
патологий органов грудной 
клетки, в том числе остеопо-
роза, ишемической болезни 
сердца.
По ее словам, Москва нахо-
дится в постоянном поиске 
инновационных решений 
и свежих идей. 
У участников хакатона поя-
вится возможность разрабо-
тать продукт, пилотные испы-
тания которого пройдут в го-
родских клиниках. В случае 
успешных результатов его 
внедрят в систему московско-
го здравоохранения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера вечером в Белоруссии состоялся второй раунд переговоров России и Украины. 
Представители делегаций встретились в Беловежской пуще. На момент подписания 
номера официальных заявлений по итогам встречи сделано не было
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Защитить свое дело
Столичные власти и деловое сообщество совместно разрабатывают 
меры, которые сохранят имеющийся экономический потенциал

Ежедневный деловой выпуск

технологии

Столичные инженеры разработали 
супербыстрый гоночный 
автомобиль — его уже готовят 
к серийному запуску ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Почему сети захватывают 
продуктовый рынок, продолжат ли 
«худеть» упаковки еды и что будет 
с ценами на аренду жилья ➔ СТР. 6

сериалы

Следим за судьбой опального 
чиновника и оцениваем 
провокационную альтернативную 
реальность ➔ СТР. 7

Вчера 12:37 Учредитель группы компаний Андрей Павлов на своем рабочем месте. Предприниматель рассказал, что два сайта компаний по продаже обуви, 
которые входят в этот холдинг, уже подверглись хакерским атакам

Пацифизм 
второй свежести

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
предложил уволиться деятелям куль-
туры, не поддерживающим спецопера-
цию России на Украине. Позиция в от-
ношении происходящих событий — 
это дело совести каждого. Люди гово-
рят: «Мы против», не таясь. Что делать 
моим оппозиционным коллегам? Не 
мое это дело. Не мне судить, Бог рассу-
дит. Убежден, что это должно остаться 
личным делом каждого — увольняться 

или нет, работая в театрах, многие из которых состоят на 
госфинансировании, участвуя в проектах, на которые вы-
деляются деньги из государственного бюджета. 
При этом необходимо помнить, что с 24 февраля все мы 
живем в стране, ведущей войсковую операцию, в кото-
рой гибнут наши солдаты — для того, чтобы и мы, и наши 
дети, и еще 145 миллионов россиян 
по-настоя щему чувствовали себя 
в безопасности. Это более важная 
ценность сейчас, чем шенгенская ви-
за или модный телефон в кармане. 
И народ эту правду видит. 
Поэтому нет большего наказания для 
порядочного человека, чем противо-
поставлять себя мыслям и чаяниям 
своего народа, с которым ты гово-
ришь на одном языке, частью которо-
го ты являешься, перед которым не-
сешь ответственность за свои слова 
в том числе. 
Я знаю, что многие артисты, музыкан-
ты, режиссеры, выступающие против 
спецоперации, очень талантливые люди. Они, безусловно, 
нужны нашей культуре. Без них будет хуже, грубо говоря. 
И я думаю, что многие из них просто не располагают всей 
полнотой сведений о происходящем. Они многого не зна-
ют. Поэтому путают пацифизм с «древнейшей професси-
ей», искренне заблуждаясь. И вот с ними надо разговари-
вать. Не предавать их анафеме, не кричать, не учинять над 
ними расправу. А садиться и объяснять. Знакомить их 
с хронологией событий последних лет, которые не сопрово-
ждались кричащими заголовками, поэтому на них никто 
не обратил внимания. Но эти события имеют ключевое 
значение для понимания того, что происходит. Такие разъ-
яснения сработают не со всеми. Есть и оголтелые «рукопо-
жатные люди», живущие в «информационном пузыре» 
Бульварного кольца. Но чаще всего именно они ничего и не 
внесли в сокровищницу российской культуры, кроме пер-
хоти и толченого кирпича. Но есть и многие, с кем можно 
разговаривать. Не уговаривать — упаси Господь, — а раз-
говаривать. Они достаточно самостоятельны, чтобы изба-
виться от обаятельного влияния «бульварнокольцевой» 
тусовки и сформировать самостоятельную точку зрения. 
Что касается меня самого, то я достаточно четко уже вы-
сказал свое мнение по поводу «свободных творческих лю-
дей», повесивших надписи «Нет войне» в соцсетях. Я был 
в Донбассе, видел на Аллее Ангелов тот самый камень 
с именами детей, убитых нацистами. Восемь лет на вос-
токе Украины уничтожали и детей, и взрослых. 
Где были все эти «светлые люди» тогда? Почему те собы-
тия они не считали личной трагедией? 
Пацифизм — очень честная и светлая вывеска. Но не бы-
вает пацифизма второй свежести. Люди, которые игнори-
руют 8 лет трагедии Донбасса, демонстрируют нам имен-
но «вторую свежесть», а это уже не пацифизм, а низость 
и лицемерие. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МЭР МОСКВЫ ОСМОТРЕЛ 
ХОД СТРОЙКИ МЕТРО ➔ СТР. 4

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 5

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

 во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

ТИГРАН 
КЕОСАЯН
КИНОРЕЖИССЕР

не могу 
молчать

цитата

Нам не страшны внешние враги, когда 
мы едины и сплочены. Нас пытаются 
расколоть, противопоставить, раска-
чать, перессорить. Ничего не выйдет. 
Все городские программы будут реали-
зованы, и развитие города будет про-
должено. Москва много раз в своей 
истории переживала сложные време-
на. И всегда побеждала. Так будет 
и в этот раз.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР ГОРОДА МОСКВЫ
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Ангелы вечно будут хранить 
непокорившийся город

Начало марта в Донецке выда-
лось холодным. Студеный ве-
тер со свинцово-серого Каль-
миуса (река, протекающая 
в городе. — ВМ) так и норовит 
забраться под одежду. Моя ко-
мандировка заканчивается. 
А это значит, что настало вре-
мя прийти поклониться до-
нецким ангелам. 
Парк Победы около Дворца пи-
онеров почти пуст. Как и почти 
весь город. И здесь — а вовсе 
не на улице Стратонавтов, где 
несколько лет проходила ли-
ния фронта, — самое страш-
ное и грустное место в Донец-
ке. Тут находится Аллея анге-
лов. Ноги не хотят нести к не-
большой кованой арке, увитой 
железными розами. Вместо 
колокола — гильза от снаряда. 
А у основания арки лежат 
игрушки, принесенные сюда 
жителями Донецка. Красный 
игрушечный совочек, которо-
му самое место в песочнице 
где-нибудь в тихом москов-
ском дворике. Рядом под начи-
нающим накрапывать дожди-
ком — плюшевая улыбчивая 
корова. А еще большой ры-
жий плюшевый медведь со 
смешными глазами-пуговка-
ми словно заглядывает прямо 
в душу. На строгой гранит-
ной плитке имена: Берего-
вая В. С. 14 лет, Булаева С. О. 
и Булаев Д. О. 9 лет, Бело-
ног К. Г. 9 лет... Это они — анге-
лы Донецка, перечисленные 

поименно. Дети, погибшие 
под обстрелами украинских 
карателей. Самому младшему 
из них едва исполнился годик. 
В голове сами собой всплыва-
ют пронзительные строки: 

— Мама,
а правда, что будет
война
и я не успею вырасти?..*

Война случилась. Они не ус-
пели. 
— Столько лет мы терпели. 
Нас убивали, взрывали, забра-
сывали бомбами и минами. 
Мы прятались с детьми по под-
валам, — жительница Донец-
ка Елена Солонина едва сдер-
живает слезы. — Город исте-
кал кровью, а почти весь мир 
делал вид, что все нормально, 

что так и нужно. Будто мы не 
люди, а какие-то недочелове-
ки. Дай-то бог, чтобы все ско-
рее закончилось. Мы хотим 
мира. За это наши мужики сей-
час сражаются на передовой. 
Аллея ангелов — это место, ку-
да нужно привести президента 
Франции Эмманюэля Макро-
на, вещающего с трибуны об 
«оскорблении памяти борцов 
с фашизмом». И американско-
го лидера Джо Байдена, путаю-
щего Иран и Украину. И конеч-
но, всех без исключения плен-
ных бойцов ВСУ — чтобы как 
«Отче наш...», как гимн своей 
«незалежной» выучили наи-
зусть фамилии всех детей, по-
гибших под их снарядами 
и минами... Тех самых, чьи 

страдания, кровь и смерть 
в коллективной Европе про-
должали не замечать долгие 
и страшные восемь лет. Запад-
ные «партнеры» в упор не ви-
дели, когда неонацисты писа-
ли на снарядах издевательские 
надписи «Лучшее — детям!» 
и весело фотографировались 
с ними в руках. А потом посы-
лали их в сторону мирного До-
нецка и других городов и по-
селков Донбасса. 
— Сейчас, надеюсь, все закон-
чится и начнется нормальная 
жизнь. Без фашистов и банде-
ровцев, — рассказал «ВМ» 
местный житель Александр 
Слушко, стоя на мосту через 
Кальмиус и глядя на истерзан-
ный город.

Очень хочется верить, что 
весь этот ад, весь ужас закон-
чится. И жизнь вернется в го-
род, напоминающий сегодня 
призрак, собственную тень. 
Что в детском парке «Поляна 
сказок» в центре Донецка, се-
годня абсолютно пустом 
и безлюдном, снова раздаст-
ся звонкий смех и будут 
играть дети. 
На гранитной доске в начале 
Аллеи ангелов высечено 

58 фамилий. Всего же за годы 
войны на Донбассе жертвами 
пуль, мин и снарядов стали 
149 детей и подростков. 
До свидания, ангелы. 
Храните свой город вечно. 
Мы — поможем.
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

На наших глазах наступает новая эпоха: 
Запад перестает контролировать мир
Санкции США против России 
из-за военной спецоперации 
на Украине не распространя-
ются на автомобили, смарт-
фоны и бытовую технику юж-
нокорейского производства. 
Об этом заявили в Министер-
стве торговли Республики 
Корея.

Отказались поддерживать ан-
тироссийские санкции и в Ки-
тае. Председатель КНР Си 
Цзиньпин в разговоре с Влади-
миром Путиным заявил, что 
с уважением относится к дей-
ствиям Москвы, и раскритико-
вал США как зачинщиков кон-
фликта.
— Бразилия сохранит нейтра-
литет в отношении России и ее 
лидера, — заявил, в свою оче-
редь, президент Бразилии Жа-
ир Болсонару. — Наша страна 
не планирует голосовать за 
резолюцию ООН, осуждаю-
щую президента РФ Владими-
ра Путина.
При этом бразильский лидер 
раскритиковал президента 
Украины Зеленского, сказав, 
что «судьбу нации доверили 
комику».
Индия также отказалась под-
держать резолюцию в ООН, 
осуждающую российскую 
операцию на Украине. Такую 
же позицию заняли и предста-
вители Объединенных Араб-
ских Эмиратов. В ЮАР воздер-
жались от санкций и призва-
ли к дипломатическому раз-
решению кризиса при 
поддержке ООН. Таким обра-
зом, партнеры Москвы по 
группе БРИКС (Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай, ЮАР) от-
казались от игры в санкции. 
Между прочим, на террито-
рии этих стран живут около 
43 процентов общего населе-
ния планеты. У Китая первая, 
а у Индии третья экономики 
мира по ВВП и паритету поку-
пательной способности.
Среди стран, выступивших 
против санкций — Турция, 
Сербия, Босния и Герцегови-
на, Иран, Мексика, Аргентина. 
И даже Грузия.

— Хочу четко и однозначно за-
явить, что с учетом наших на-
циональных интересов и с уче-
том интересов нашего народа 
Грузия не собирается прини-
мать участие в финансовых 
и экономических санкциях, 
поскольку это только еще 
больше навредит нашей стра-
не и нашему населению, — за-
явил премьер-министр страны 
Ираклий Гарибашвили.
Однозначно поддержали Рос-
сию в «украинском вопросе» 
Куба, Никарагуа и Венесуэла. 
Против осуждения России вы-
ступил и Египет. Получается, 
что у России во внешней поли-
тике есть друзья?
— Никаких друзей во внеш-
ней политике, готовых за нас 
умирать, у России нет и не бу-
дет, — убежден генеральный 
директор Центра политиче-
ской информации Алексей 
Мухин. — Армия, флот и воен-
но-космические силы — вот 
наши реальные союзники. 

Особенно ВКС как главный 
сдерживающий агрессию За-
пада фактор. Что касается юж-
ных корейцев, готовых постав-
лять нам бытовую технику 
и машины, то они просто хотят 
заработать. Ну и правильно — 
это нормальный подход.
Политолог Сергей Михеев до-
бавляет:
— У нас есть не друзья, а парт-
неры, которым выгодно с нами 
сотрудничать. Китай, напри-
мер, давно и четко понимает, 
что если Штаты раздавят Рос-
сию, то следующими будут 
они. Поэтому, несмотря на ди-
кое давление Штатов, Россию 
не осудил. Такая же история 
с Индией. Зачем стране «ло-
житься» под США, которые, 
кстати, в обмен на поддержку 
ничего не обещают? А они 
ведь Индии реально не дают 
ничего — разве что по плечу 
поощрительно похлопают. 
А Россия — крупный рынок 
сбыта.

Сейчас, как пояснил полито-
лог, санкции поддерживают 
в основном весьма идеологи-
зированные европейцы. 
И поддерживают они на волне 
эмоций, явно не до конца по-
нимая, что сами же за санкции 
и заплатят.
— Без нашего газа и нашего 
рынка сбыта Европа сама себя 
быстро «обезжирит», — пояс-
нил Михеев. 
По словам политолога, сейчас, 
прямо на наших глазах, в мире 
наступает новая эпоха. 
— Коллективный Запад, при 
всем своем военном, техноло-
гическом и медийном могуще-
стве уже не сможет управлять 
миром «в одно лицо». Появля-
ются другие центры силы, с ко-
торыми приходится считаться. 
Например, Россия и Китай. 
История с Украиной это на-
глядно доказала, — считает 
Сергей Михеев.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

2 марта 2022 года. Ливан, Бейрут, улица возле посольства России. Протестующий несет плакат 
во время собрания в поддержку российской армии и ее военной операции на Украине

Участники и организаторы 
беспорядков понесут наказание
Вчера Генеральная прокура-
тура Российской Федерации 
напомнила гражданам о том, 
что за участие в «антивоен-
ных» акциях им может гро-
зить уголовная ответствен-
ность.

В ведомстве рассказали, что 
с началом специальной воен-
ной операции на Украине на-
ша страна подверглась уси-
ленной информационной 
атаке. Ее масштаб в Генпроку-
ратуре назвали беспреце-
дентным.
В связи с этим в социальных 
сетях участились случаи рас-
пространения призывов выхо-
дить на якобы мирные «анти-
военные» акции. Большинство 
из них, по данным Генпрокура-
туры, распространяют пред-
ставители различных экстре-
мистских организаций, де-

ятельность которых запреще-
на на территории Российской 
Федерации.
— Поддаваясь на эти призы-
вы, граждане становятся не 
только потенциальной жерт-
вой провокаций, но и, поми-
мо прочего, вовлекаются в де-
ятельность радикальных ор-
ганизаций, — заявили в Ген-
прокуратуре. 
Там добавили, что участие 
в таких организациях влечет 
за собой ответственность по 
части 2 статьи 282.2 Уголов-
ного кодекса РФ.
— Каждому факту участия 
в деятельности экстремист-
ских организаций, а также во-
влечения в нее, будет дана 
экспертная правовая оцен-
ка, — заключили в Генераль-
ной прокуратуре.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Спецкор «ВМ» 
Алексей Зерна-
ков передает  
из непокоренно-
го Донецка. Го-
род продолжают 
обстреливать 
украинские ка-
ратели, не щадя 
мирное населе-
ние, в том числе 
и детей.  

3 февраля 2021 года. Официальный представитель Народной милиции ДНР Эдуард Басурин 
показывает перешедшему на сторону ополченцев украинскому военному Анатолию Тараненко
мемориал «Аллея ангелов» (1) Вчера 13:48 Плита, на которой выгравированы имена детей, 
погибших во время обстрелов Донецка украинскими военными (2)

Время совершать 
добрые дела 
Руководитель проекта «Меч-
тай со мной» Тимур Сафин 
(на фото) рассказал о новой 
специальной акции «Дарим 
вместе». Новый проект помо-
жет детям из семей, постра-
давших от военных дей-
ствий. 

Эта новая акция основывает-
ся на опыте предыдущего бла-
готворительного проекта «Ел-
ка желаний», главная идея ко-
торого было исполнение дет-
ских желаний к Новому году. 
Тогда за период с 15 ноября по 
11 декабря минувшего года 
волонтеры проекта «Елка же-
ланий» собрали 
около 100 тысяч 
желаний от детей 
по всей России. Из 
них 38 тысяч уже 
сбылись, осталь-
ные еще в работе. 
— Новая акция на-
зывается «Дарим 
вместе». На сей раз 
адресная помощь предназна-
чена тем ребятам, которым 
сейчас труднее всего. Испол-
нение желаний — это то, что 
мы умеем делать лучше все-
го, — сказал Тимур Сафин. 
Принять участие в акции мо-
гут дети вынужденных пере-
селенцев из зоны боевых дей-
ствий возрастом от 1 года и до 
17 лет. Координаторы проекта 
будут связываться с родителя-
ми, опекунами или другими 
законными представителями 
детей и уточнять, что юным 
беженцам сейчас больше все-
го хочется в подарок.
Стоимость подарка может до-
ходить до 10 тысяч рублей, 
а назначение его может быть 
самое разное. Кому-то хочется 
новый велосипед или аква-
рельные краски. Кто-то меч-
тает попасть на концерт лю-
бимого исполнителя. А кому-
то из ребят не спится, пока не 
обнимешь большого плюше-
вого мишку... Список может 
быть расширен: организато-
ры следят, чтобы каждому до-
сталось именно то, что нужно.
По словам руководителя про-
екта, в штабах помощи «Мы 
вместе» составляют список 
всех, кто выразил свои жела-
ния. Теперь надо начинать 
подбирать подпарки и развоз-
ить их по адресам. Где бы ни 
жил ребенок после вынужден-
ного отъезда из отчего дома — 
он свой подарок обязательно 

получит. Именно тот, что по-
просил — и точно ко дню рож-
дения.
Оказать поддержку акции мо-
жет любой совершеннолет-
ний желающий. Для этого до-
статочно зайти на сайт проек-
та «Дарим вместе» и сделать 
пожертвование на любую 
сумму. Деньги с пожертвова-
ний будут направлены на по-
купку подарков. Участники, 
как и во время проведения 
«Елки желаний», получат пер-
сональный отчет об их сред-
ствах: кому купили на них по-
дарки, какие, когда отправи-
ли ребенку. В связи с новым 

проектом «Дарим 
вместе» Тимур Са-
фин обратился 
к неравнодушным 
людям, к коллегам 
из других благо-
творительных ор-
ганизаций и во-
лонтерам. Он при-
звал не останавли-

ваться и продолжать работу 
в изменившихся политиче-
ских условиях. 
— Мы все очень встревожены 
ситуацией на Украине. Но вме-
сте мы справимся с общей бе-
дой,— говорит руководитель 
проекта «Мечтай со мной». — 
Сейчас от работы обществен-
ных организаций и благотво-
рительных объединений зави-
сит многое. В этот момент 
важно помнить, ради чего мы 
работаем.
Коллега Тимура Сафина, заме-
ститель главного директора 
АНО «Россия — страна воз-
можностей» Антон Сериков 
рассказал об опыте проведе-
ния «Елки желаний» и сравнил 
два проекта — уже имевший 
успех и совсем новый. 
— Иногда одни исполнившие-
ся мечты ведут за собой дру-
гие, более масштабные, — го-
ворит Антон. — Вот, напри-
мер, Марк Кобленев из Мос-
ковской области мечтал 
о гитаре. Мы хотели ее ему 
привезти. И ужаснулись, в ка-
ких условиях живет паренек... 
Старый аварийный дом, тес-
нота, перебои с водой и элек-
тричеством. А сейчас у Марка 
не только новая гитара, на ко-
торой он успешно учится 
играть, но и новая квартира, 
куда Кобленевы переехали 
всей семьей.
АЛЕКСАНДР АФОНИН
edit@vm.ru

Молодежь объявила войну 
ложным сообщениям
Вчера руководитель регио-
нального штаба Московского 
городского отделения все-
российской общественной 
организации «Молодая 
Гвардия Единой России» 
Александр Лебедев расска-
зал об открытии штаба анти-
фейковых отрядов.

Основной деятельностью ор-
ганизации станет выявление 
и блокирование ложных но-
востей о военной спецопера-
ции на Украине.
— У нас уже был похожий 
опыт выявления фейков во 
время пандемии и на выборах 
в Государственную думу Рос-
сии в 2021 году, — рассказал 
Лебедев.
Он добавил, что волонтеры, 
которые будут работать в шта-
бе, прошли спецобучение. Им 
показали, как правильно мо-
ниторить информационное 
поле и выявлять новости, фо-
тографии и видео, которые не 
соответствуют действитель-
ности.

— Сейчас много фейков, кото-
рые вселяют страх в людей. 
Атаки мирного населения та-
кими новостями превзошли 
все ожидания. Их распростра-
няют даже среди детей, — ска-
зал Александр Лебедев.
Чтобы этому противостоять, 
отряды добровольцев вместе 
со специалистами будут выяв-
лять фейки и передавать ин-
формацию о них в компетент-
ные органы для дальнейшей 
блокировки.
— Одним из недавних фейков 
стало распространение видео 
с убитыми российскими воен-
ными на Донбассе. Волонте-
рам удалось доказать, что эти 
кадры датированы 2014 го-
дом, — добавил Александр Ле-
бедев. 
Штаб будет работать с 10:00 
до 20:00. Там будут трудиться 
около 50 человек. Москвичи 
могут прислать новости, кото-
рые они считают ложными, на 
электронную почту штаба. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

специальный 
репортаж
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* в тексте использованы строки сти-
хотворения Роберта Рождествен-
ского «Подслушанный разговор»
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Развернемся 
к Китаю 

Мало кто знает, но по отношению 
к Китаю Соединенные Штаты Амери-
ки применяют санкции аж с 1949 го-
да — момента создания Китайской 
Народной Республики. И сейчас стра-
на тоже живет под санкциями, что не 
мешает ее экономике быть первой 
в мире по валовому внутреннему 
продукту и второй в долларовом ис-
числении. 

Китай в условиях санкций выпускает все — от мобильных 
телефонов до космических спутников. Вот у Китая мы 
и будем учиться. 
А еще, конечно, с ним тесно сотрудничать. Просто наши 
экспортно-импортные операции развернутся на Восток, 
только и всего.
Сейчас одно из главных опасений России, что Запад нас 
оставит без высоких технологий. На самом деле все не так 
страшно. Во-первых, высокие техно-
логии есть не только у США и стран ЕС. 
Есть они у того же Китая, Японии, Юж-
ной Кореи и многих других стран. Да, 
кто-то нам их не продаст, а кто-то 
и предложит, потому санкции каждая 
страна принимает свои, и далеко не 
у всех под запретом именно техноло-
гические разработки. Во-вторых, 
я уверен, в скором времени, когда 
схлынут эмоции, начнется пересмотр 
санкционных мер. 
Простой пример: из Лондона в Токио 
через территорию России лететь 
12 часов. После закрытия неба над на-
шей страной время в пути удлинилось 
до 15 часов. А цена билета выросла 
в среднем на 20 процентов. Летать из Европы в Китай, Та-
иланд и по другим популярным азиатским направлениям 
стало и дольше, и дороже. 
Кому от этого лучше? Рано или поздно станет ясно, что 
издержки нужно снижать. Особенно если учесть, что на-
полняемость рейсов может начать снижаться; кто-то 
долго и дорого полетит, а кто-то и нет. 
Вообще, я считаю, через какое-то время западный бизнес 
поймет, что упускает российский рынок. И, например, мы 
покупаем не «Боинги» и «Аэробусы», а самолет бразиль-
ской компании Embraer. Кстати, это третий по объемам 
производитель в мире. Или, например, обратились к тем 
же китайцам — у них есть компания СОМАС, которая на-
ращивает производство бортов. Плюс, не забывайте, 
у нас есть свое авиапроизводство — Объединенная авиа-
строительная корпорация. И тогда бизнес начнет давить 
на власти — давайте вернемся на рынок России, иначе он 
закроется для нас окончательно! 
В общем, прогнозы того, что Россия якобы в скором време-
ни «вернется в бронзовый век», кажутся мне глупостью. 
Да, будет непросто, да, вырастут цены, но говорить о спол-
зании экономики в пропасть я бы не стал. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

МАКСИМ 
ЧИРКОВ
ДОЦЕНТ 
КАФЕДРЫ 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ЭКОНОМИИ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ФАКУЛЬТЕТА МГУ 

мнение
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Новость о начале специальной 
операции российских Воору-
женных сил на Украине стала 
внезапной, но вполне ожидае-
мой в свете последних событий 
в мире. В социальных сетях 
шквал противоположных оце-
нок событий. Русскоязычный 
сегмент интернета находится 
под атакой ботов, действующих 
с территории Украины. Причи-
ны начала специальной опера-
цией озвучены и вполне понят-
ны. Дмитрий Пучков (на фото)
ответил на вопросы, почему это началось и за-
чем мы там.
Дмитрий Юрьевич, стала ли для вас неожидан-
ной новость о начале операции?
Как и для многих наших сограждан, для меня но-
вость о том, что началась специальная операция 
на Украине, была, конечно, внезапной, хотя та-
кое развитие событий можно было предугадать. 
Когда Киеву, и не только Киеву, несколько раз 
повторили про красные линии, которые не надо 
переходить, когда предупредили, что НАТО 
должно вернуться к границам 1997 года… Но ни-
кто не услышал. И слушать не хотел. Поэтому на-
чалось то, что началось. Тем более после речи 
Зеленского, когда он в Мюнхене сказал европей-
цам, что собирается сделать свою грязную ядер-
ную бомбу, а зал, где он выступал, стоя привет-
ствовал его аплодисментами, тогда стало ясно, 
что его будут приводить в чувство. Кстати, по 
самой грязной бомбе есть такой нюанс: ее ис-
пользование по своим последствиям гораздо 
хуже, чем использование классического ядерно-
го боеприпаса, потому что предполагается дол-
гое радиоактивное заражение местности. Но 
Зеленский из отходов атомных электростанций 
предложил изготовить такую бомбу, чтобы ра-
диоактивные вещества расплылись над Россией. 
Доставка — с помощью взрывного устройства 
или хоть лопатами с самолетов разбросать. Вот 
что предлагает. А западные партнеры даже не 
возмутились. Так что Зеленского надо было при-
водить в чувство. Приводят. Еще раз хочу под-
черкнуть — мы воюем не с Украиной, а с попыт-
ками НАТО подступить к нашим границам. 
То, что происходит сейчас на Украине, многие 
уже назвали войной и агрессией...
Я бы не сказал, что наступление массирован-
ное. Мы не видим тысячекилометровых фрон-
тов, линий окопов. Это не война с государ-
ством. Ломают военную инфраструктуру Укра-
ины. Все, что нужно уничтожить точечными 
ударами — склады, военные объекты, базы, все 
это будет уничтожено. А украинцы сами разбе-
рутся со своими нацистами, с теми, кто эту во-
йну организовал на самом деле. А то, что под-
держка наших войск внутри Украины существу-
ет, это факт. 
Вас напугали вводимые санкции? 
Что касается санкций, то это как жить у жерла 
вулкана. Нужно смириться и привыкнуть. Это 
не что-то из ряда вон. Вот уже пошли заявления, 
что не получится приехать за покупкой алмазов 
в Антверпен или в Краков и Гданьск. Любые 

Один из самых заметных деятелей русскоязычного интернета Дмитрий Пучков, больше известный как Гоблин, всегда откликается на острые темы современности, 
будь то кино или внешняя политика. Его высказывания вызывают разную реакцию и всегда притягивают к себе интерес. Корреспондент «ВМ» обсудил с блогером 

ситуацию вокруг специальной операции российских Вооруженных сил на Украине сегодня и что будет в зоне конфликта дальше

Дмитрий Пучков: Новый мировой порядок будет выстраиваться долго и тяжело для всех

Симметричный ответ

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Обозреватель

По данным ООН, жертвами конфликта на Украине ста-
ли не менее 13 тысяч человек.
За время конфликта с 2014 года погибли свыше 3 ты-
сяч гражданских лиц, среди которых во время обстре-
лов территории Луганской и Донецкой народных ре-
спублик более 90 детей. 
За восемь дней специальной военной операции 
на Украине, по официальной информации Миноборо-
ны России, были убиты 498 военнослужащих Воору-
женных сил России и 1597 получили ранения. Мини-
стерству обороны РФ удалось верифицировать потери 
2870 военнослужащих Вооруженных сил Украины. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Дмитрий Пучков — российский блогер, 
публицист, переводчик. 
Прославился своими оригинальными па-
родийными переводами к блокбастерам 
иностранного производства, таким как 
«Властелин колец», «Матрица» и проч.
Многие кассовые фильмы вышли переоз-
вученными с переводами Дмитрия Пучко-
ва, которые наиболее точно соответствуют 
разговорной речи оригинальных персона-
жей, в том числе и в части ненормативной 
лексики.
Дмитрий Пучков ведет свой сайт, где вы-
пускает обзоры фильмов и собирает сред-
ства на нужные, по его мнению, кинопро-
екты. Среди наиболее известных и значи-
мых — проект «28 панфиловцев». Сейчас 
вместе с блогером Михаилом Тиминым 
и студией «Тактик Медиа» Дмитрий Пуч-
ков работает над документальным проек-
том о сражении в районе Прохоровки 
во время боев на Курской дуге. 

ДОСЬЕ

санкции — это, конечно, плохо, 
но нам сейчас выкручивают ру-
ки. Вот премьер Британии Бо-
рис Джонсон запретил пускать 
на свой остров самолеты «Аэро-
флота». Ну и мы в ответ запрети-
ли прилетать самолетам британ-
ских компаний. Пусть теперь 
посчитают потери. У нас страна 
большая, и облетать ее придется 
долго. А еще можно перестать 
поставлять титан для производ-
ства самолетов «Боинга». 
Главное, те, кто ввел санкции, 

утверждают, что они против правительства 
России, но на самом деле они против простых 
людей, чтобы вызвать их недовольство и спро-
воцировать выход на улицы, свержение прави-
тельства и нестабильность. Это вмешательство 
во внутренние дела России. Что хотели Соеди-
ненные Штаты? Втянуть Россию в войну? Втя-
нули! Санкции тоже были рассчитаны с учетом 
того, что население возмутится и начнет свер-
гать свое правительство. Собственно, этим они 
и занимались все последние годы, особенно 
когда к власти на Украине пришли нацисты. 
Что предложили американцы: Украине — день-
ги и нацистов.
На ваш взгляд, могут ли санкции привести 
к нестабильности?
Я уверен, что если бы завтра натовские танки 
оказались на Красной площади, то непременно 

нашлись бы люди, орды, которые принесли бы 
им цветы с благодарностью, что освободили. 
Они сейчас говорят «нет войне», но не потому, 
что им кого-то жалко, они все восемь лет не жа-
лели, когда украинская армия из гаубиц обстре-
ливала дома, убивая женщин и детей. Те гнус-
ные твари, которые сегодня выкрикивают «нет 
войне», просто зарабатывали на этом. Теперь 
этого не будет. 
Можно ли было избежать боевых действий?
Напомню историю. Когда Америка поставила 
ракеты Турции, Советский Союз поставил их 
Кубе. Это очень не понравилось Америке, и на-

чались вопли об угрозе безопасности США. По-
том ракеты убрали: американцы — из Турции 
и Италии, а СССР — с Кубы. Только американцы 
попросили Никиту Хрущева не говорить, что 
решение о выводе ракет было взаимным, и он 
зачем-то согласился. Значит, наши ракеты 
у границ США не нужны. А почему нужны аме-
риканские ракеты у наших границ? Посмотри-
те на карту военных баз Америки: что они во-
обще забыли в другом полушарии? Ладно, 
НАТО создавалось в ответ на так называемую 
советскую угрозу, и базы придвигали ближе 
к нашим границам и к странам Варшавского до-
говора. Но Советского Союза и этой организа-
ции уже нет, коммунизма в России нет, а вместо 
него давно капитализм, встроенный в мировую 
экономику. Это, кстати, к вопросу о санкциях. 
Так вот. Зачем НАТО двигается все ближе к гра-
ницам России, если угрозы коммунизма давно 
нет? Ответ один. Что тогда, что сейчас их 
цель — расчленить и уничтожить Россию, как 
был расчленен СССР. НАТО — это военный 
блок. И все, что он делает, направлено на воен-
ные приготовления. Посмотрите, как накачи-
вали Украину вооружением все это время и осо-
бенно в последние несколько месяцев. Члены 
блока везли туда вооружение полными транс-
портными самолетами. Новое и старое, совет-
ское, которое осталось от соцлагеря. И на все 
предупреждения России все эти шакалы при-
балтийские говорили постоянно: а что вы нам 
сделаете? И вот пришел ответ, если слова были 
не услышаны и не поняты. 

Про шакалов

Представители НАТО часто говорили, что это все 
не против России.
А зачем на Украине все это время, с 2014 года, 
было столько американских, британских воен-
ных? К чему они готовили украинскую армию, 
воевать с каким противником?
Я не знаю, что там происходило, но американ-
цы, возможно, готовили какую-то провокацию 
с участием украинской стороны. И, возможно, 
ждать больше было нельзя. Так что вот и при-
летел ответ.

Украинское руководство осознанно выбрало 
позицию шакала и американского Шерхана. 
После окончания специальной операции Тур-
чинов, Аваков и прочие, а это военные преступ-
ники, должны ответить перед судом за содеян-
ное. Это еще называется словом «репрессии» 
по-русски. Государство обязано подавлять пре-
ступников, чтобы защитить своих граждан. 
Президент Зеленский не нужен ни для чего 
больше, кроме как для того, чтобы подписать 
капитуляцию. Это просто злобный клоун. Ма-
рионетка на руке Государственного департа-
мента США, который никому больше не нужен. 
То, что он признанный президент, это не пра-
вильно. Но у меня есть вопросы: а почему при-
знавали Порошенко, когда нацисты бегали по 
Раде? Сегодня легитимность Зеленского нико-
го не интересует. Украина не принимает сегод-
ня никаких самостоятельных решений, она на-
ходится под внешним управлением. Обратите 
внимание: Зеленский перед тем, как делать 
какие-то заявления, постоянно говорит: я зво-
нил Меркель, звонил Байдену, Макрону. А сам-
то ты что-нибудь способен самостоятельно сде-
лать? Но и в действиях канцлера ФРГ и прези-
дента Франции тоже мало самостоятельного. 
Они также под внешним управлением, но глав-
нее, конечно, чем Украина.

Отличный план

Тут Киев решил раздать оружие всем желающим 
и даже заключенным. Как вы оцените эту иници-
ативу?
Это просто суперидея украинского руководства! 
Могу вам сказать точно, если бы я был заключен-
ным уголовником, то первым делом пошел бы за 
автоматом, потому что с оружием можно непло-
хо поживиться. А что касается охоты на дивер-
сантов, то тот, кто первый был убит, тот и дивер-
сант. Это очередной идиотизм украинского руко-
водства. Впрочем, это может быть тоже подсказа-
но внешними партнерами, которые управляют 
Зеленским с целью затягивания конфликта и как 
можно большего количества жертв.
Могут ли страны Европы выйти из-под опеки 
США, воспользовавшись такой ситуацией?
Дело в том, что экономически и политически 
Европа зависима от США. Все крупные банки 
в Европе, например в Германии, американские. 
Все деньги там американские. Помните, как 
Трамп возмущался: а почему они так мало пла-
тят, мы их защищаем! Здесь все просто: если 
обороной будет заниматься другое государ-
ство, это позволит экономить много денег за 
счет того, что кто-то тебя защищает за свой 
счет. Вот Трамп у них и спросил: а почему вы не 
платите за свою оборону?
В соцсетях набирает обороты кампания с призы-
вом отправлять деньги украинскому Красному 
Кресту. Можно ли назвать это гуманизмом?
Я не понимаю, зачем сейчас в соцсетях на ава-
тарки вешают украинские флажки. Вешайте 
сразу американские, потому что это не Украина 
ведет войну с Россией, а США. Уверен, что на-
шим «всепропальщикам» такая позиция будет 
даже ближе. На Украине уже мамы собирают на 

каски, бронежилеты, военные формирования 
своим сыновьям, которые поехали «сепаров» 
убивать. Я не помню, чтобы во время войн в Чеч-
не хоть одна мать российского солдата собирала 
своего сына убивать чеченцев. Наоборот, у нас 
тут вопль стоял: уберите детей с войны! А на 
Украине мы видим, как родители даже радова-
лись, и это показывали местные СМИ, как их 
сынку сейчас получит много денег и они купят 
микроволновку и стиральную машину. Так что 
все попытки переводить деньги в украинский 
Красный Крест, призывы к чему уже появились 
в социальных сетях, — это спонсирование вой-
ны. Думаете, эти деньги реально пойдут по на-
значению? А почему вам не жалко тех, кто гиб-
нет по другую сторону? Почему вы не хотите пе-
речислить деньги в российский Красный Крест? 

Что дальше?

Что же должно случиться с Украиной после того, 
как закончится специальная операция?
Украина должна стать нейтральной территори-
ей, освобожденной от вооружений и, самое глав-
ное, от внешнего воздействия наших дорогих 
«партнеров». И от бесноватых клоунов, которые 
принимают решение только извне. Вот будут До-
нецкая и Луганская народные республики, гра-
ницы которых определены в их конституциях, 
Одесская область, Херсонская область, руковод-
ство которых будет способно принимать само-
стоятельные решения, с кем им лучше и как себя 
вести. Я напомню, что говорил Зеленский о мин-
ских договоренностях. Мол, если в отношении 
республик Донбасса они будут выполнены, то 
Украина развалится. То есть Запад может уйти 
к Польше, Закарпатье — к Венгрии и так далее. 
Но это вопрос уже к власти в Киеве: а зачем же 
вы так руководите страной, что от вас все хотят 
куда-то сбежать? Почему никто не обращает 
внимания на данные социологических опросов 
о том, что вообще думают люди о киевской вла-
сти и с кем они реально хотят быть.
После окончания боевых действий восточные 
территории Украины могут быть включены в со-
став России?
Я не думаю, что так будет. Торговать и помо-
гать — это одно, а включать в состав — это со-
всем другое. Представляете, сколько расходов 
потребует восстановление экономики этих об-
ластей, которая разваливалась властями Укра-
ины последние 30 лет! Думаю, никто из россиян 
не готов оплачивать это из своего кармана, за 
счет своей зарплаты. Так что принятия в состав 
России восточных областей Украины не будет. 
Вот тут Финляндия размышляет над вступлением 
в НАТО. А это снова у наших границ...
На месте руководства Финляндии я бы поду-
мал, глядя на Украину, а что будет, кто следую-
щий и так далее. Финляндия всегда была ред-
чайшим образцом здравомыслия. Финны по 
итогам Второй мировой войны выплатили все 
репарации, а потом решили, что с могучим со-
седом лучше жить мирно и торговать. От этого 
финны только выиграли. Торговля с Советским 
Союзом у них шла очень хорошо. Неслучайно 
руководство Финляндии решило выбрать для 
себя внеблоковый статус. Конечно, сегодня 
американцы могут надавить или даже прямо 
заставить вступить в НАТО. 
Утверждают, что это все потому, что им угрожает 
наша красная кнопка.
Поймите, красная кнопка никому не угрожает. 
Просто ставят в известность, что еще шаг и на 
нее вынуждены будут нажать. Кстати, тем, что 
мы до сих пор не превратились в подобие Укра-
ины, мы обязаны именно нашей красной кноп-
ке. А за то, что она у нас вообще есть, нужно 
благодарить Лаврентия Павловича и Иосифа 
Виссарионовича. Без этого наши партнеры дав-
но бы нас сожрали и не подавились бы. 
Удастся ли России устоять?
А куда еще деваться? Будем стоять и выходить 
из ситуации. Симметричными ответами на-
шим партнерам. Хотите — летайте теперь в об-
ход России по 17–20 часов. 
Это не Россия напала на Украину. Это США 
и НАТО с помощью Украины хотят добиться ре-
шения своих задач в России. 
Россия же защищает свои интересы и свою без-
опасность. 

Зеленский 
не нужен сейчас 
ни для чего, 
кроме подписания 
полной 
капитуляции
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3 марта 2022 года. Украина. Харьковская область. Раздача гуманитарной помощи жителям. Российскими военнослужащими доставлены 30 тонн гуманитарной помощи жителям Украины из Белгородской области
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При возведении жилой недви-
жимости инвесторам надо по-
думать и о социальной инфра-
структуре. В новых кварталах 
должны быть детские сады, 
школы и поликлиники. Про-
екты застройщиков, работаю-
щих на территории столицы, 
обязательно рассматривает 
градостроительная земель-
ная комиссия. Инвесторы по-
лучают разрешения и берут на 
себя соответствующие обяза-
тельства. Однако к строитель-
ству социальных объектов 
чаще всего приступают в по-
следнюю очередь, когда жи-
лой комплекс уже сдан.
— А иногда и вовсе не присту-
пают, — подчеркнула актуаль-
ность проблемы председатель 
комиссии Мосгордумы по гра-
достроительству, государ-
ственной собственности 
и землепользованию Елена 
Николаева. — Естественно, 
жители чувствуют себя обма-
нутыми, потому что при про-
даже квартир им обещали, что 
будут и детские сады, и школы, 
а по факту родителям прихо-
дится возить детей на занятия 
в соседние районы.
На круглом столе прозвучали 
конкретные примеры, когда 
недобросовестные застрой-
щики не выполняют свои обя-
зательства. Так, в Рязанском 
районе столицы один из круп-
ных жилых комплексов по-

строен наполовину, а обещан-
ного детского сада все еще 
нет. Жители поселения Вос-
кресенское в Новой Москве 
уже почти десять лет ждут, 
когда откроют школу. А в рай-
онах Северное и Южное Буто-
во заброшены стройки, на-
пример, загса, подстанции 
скорой помощи и очистных 
сооружений.
Для решения проблемы Клуб 
инвесторов предложил за-
ключать с городом контрак-
ты, которые обязывают за-
стройщиков вовремя сдавать 
социальные объекты. Эта 
инициатива уже реализуется. 
Сейчас заключено семь таких 
контрактов и в проработке 
больше 30. Согласно догово-
рам, готовые соцобъекты без-
возмездно передадут городу.

— Это все прописано в феде-
ральном законодательстве: 
у застройщика есть возмож-
ность либо бесплатно пере-
дать объект городу, либо офор-
мить его как общедолевое 
имущество людей, которые 
вложили свои деньги в строи-
тельство жилого комплекса, — 
пояснила Николаева.
Пока заключение договоров 
носит рекомендательный ха-
рактер, но прозвучало предло-
жение сделать это обязатель-
ным условием, чтобы власти 
столицы в случае необходимо-
сти могли повлиять на за-
стройщика. Для этого, воз-
можно, придется внести по-
правки в федеральное и реги-
ональное законодательство.
— У Мосгордумы есть опыт 
внесения законодательных 
инициатив, которые прини-
маются на федеральном уров-
не, — прокомментировала 
председатель комиссии Мос-
гордумы по межпарламент-
скому сотрудничеству Люд-
мила Стебенкова. — И сегод-
ня мы можем предложить еще 
одну нужную инициативу.
Также на круглом столе пред-
ложили организовать обще-
ственный контроль и поддер-
жать льготами инвесторов, 
которые добросовестно вы-
полняют все обязательства.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Застройщиков обязали вовремя 
сдавать социальные объекты 

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы информируем го-
рожан о том, над чем работают парламентарии.Вчера депутаты Мосгордумы провели 
круглый стол, посвященный своевременному строительству соцобъектов.

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-30 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

Вчера в соцсети «ВКонтак-
те» Сергей Собянин зая-
вил, что строительная от-
расль столицы на 95 про-
центов независима 
отвнешнего рынка, в ос-
новном на городских 
стройках используются 
материалы российского 
производства. Транспорт
и оборудование в основ-
ном закупаем на заводах 
России и Белоруссии. 
Стройки в Москве работа-
ют в штатном режиме. 
Идет возведение Боль-
шой кольцевой и радиаль-
ных линий метро, дорог. 
Власти намерены ускорить 
строительство объектов 
в рамках Адресной инвест-
программы. Будут следить 
за ситуацией и изменени-
ем цен на рынке. При не-
обходимости разработают 
меры поддержки.

кстати

Строительство станции 
Желтая ветка городской под-
земки уверенно продвигается 
в сторону аэропорта Внуково. 
Вчера строители отметили 

важный этап — завершение 
проходки от «Рассказовки» до 
«Пыхтина». Щит «Наталия» 
соединил их, пройдя под зем-
лей более двух километров. 
На пути — сложная москов-
ская геология: суглинки и во-
донасыщенные грунты. Но 
металлическая «леди» соору-
дила тоннель под Боровским 
шоссе, автомобильной эста-
кадой, резервуаром очистных 
сооружений, автозаправкой, 
а также под лесополосой пар-
ка «Рассказовка». 
— Впереди тоннели от «Пых-
тина» до «Внукова», — отме-
тил Сергей Собянин. — Щиты 
«Роза» и «Наталия» будут ра-
ботать в течение года на про-
ходке тоннелей.
Сами станции находятся в ак-
тивном строительстве. «Пых-
тино» готово на треть, здесь 
почти завершены земляные 
работы и на две трети выпол-
нен монолит. А на станции 
«Внуково» завершено устрой-
ство ограждающих конструк-
ций. Протяженность участка 
от «Рассказовки» до «Внуко-

ва» составит порядка пяти ки-
лометров. После его ввода 
возрастет доступность Новой 
Москвы, а Внуково станет 
первым в России аэропор-
том со станцией метро уже 
в 2023 году.

Большая автомагистраль
В районе Внуково ведется 
большое транспортное строи-
тельство: идет реконструк-
ция станций четвертого Мо-
сковского центрального диа-
метра, строится автомаги-
страль, которая соединяет 
Минское, Боровское, Киев-
ское, Калужское и Варшав-
ское шоссе. Большая часть 
уже пройдена. 
— Думаю, что в следующем 
году закончится связка между 
Боровским шоссе и Киевским 
шоссе. Пойдем дальше на сое-
динение со скоростным диа-
метром, — сообщил Собянин, 
осмотрев ход строительства 
автомагистрали «Солнцево — 
Бутово — Варшавское шоссе» 
на участке от Боровского до 
Киевского шоссе.

Работы здесь начали год на-
зад, строителям предстоит 
возвести эстакаду над Бо-
ровским шоссе, тоннель под 
Киевским шоссе, путепровод 
и два подземных пешеход-
ных перехода, а также обно-
вить и достроить местную 
сеть дорог.
Строительство всей трассы 
идет несколько лет и разделе-
но на этапы. Автомагистраль 
проходит параллельно пере-
гону «Саларьево — Комму-
нарка» Сокольнической ли-
нии метро, что стало первым 
опытом строительства совме-
щенной автотрассы и линии 
метро в Москве. Общая протя-
женность новых дорог с уче-
том развязок — порядка 
92 километров.

Спорт как часть жизни
Также вчера Сергей Собянин 
осмотрел новый спортивный 
комплекс «Арктика» в Ново-
Переделкине. Он поблагода-
рил частного инвестора за ре-
ализованный проект, подчер-
кнув, что нужно активно 

вкладываться в спортивные 
площадки и бассейны. 
— Всегда будут кататься на 
коньках, плавать. Это уже 
часть нашей жизни, — сказал 
мэр.
Под одной крышей в спорт-
центре разместили четыре ле-
довые арены, три спортзала 
и бассейн на четыре дорож-
ки — с отдельной неглубокой 
детской зоной, саунами и раз-
девалками. Помимо этого, 
создана студия видеотрансля-
ций, позволяющая проводить 
прямые эфиры проходящих 
здесь хоккейных матчей.
На базе спорткомплекса рабо-
тает школа хоккея, учат здесь 
и фигурному катанию. Кроме 
того, в «Арктике» арендуют 
лед звезды Национальной 
и Континентальной хоккей-
ной лиги, любительские 
и профессиональные коман-
ды, в том числе детские. Еже-
месячно новый спортком-
плекс посещают больше 
40 тысяч человек.
АЛИСА ЗАХАРОВА
edit@vm.ru

Сергей Собянин: Метро 
впервые дойдет до аэропорта

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин принял 
участие в цере-
монии заверше-
ния проходки 
тоннеля между 
станциями 
«Пыхтино» 
и «Рассказовка» 
Солнцевской ли-
нии и посетил 
ледовый дворец 
«Арктика». 

день мэра

Вчера 13:35 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе со строителями встретил щит «Наталья», который соединил станции «Пыхтино» и «Рассказовка» на Солнцевской линии метро. Подземку доведут 
до аэропорта Внуково уже в следующем году, построив две станции — «Пыхтино» и «Внуково»

Подарок ребенку 
и польза городу 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о высадке именных деревьев 
в столице. 

В 19 городских парках можно 
посадить деревья в честь рож-
дения ребенка. Сделать это 
можно в рамках семейно-эко-
логического проекта «Наше 
дерево», который становится 
все популярнее среди жите-
лей столицы. 
— В 2019 году по заявкам мо-
лодых родителей мы высадили 
две тысячи дере-
вьев, в 2020 году — 
более пяти тысяч, 
а в 2021 году — 
свыше 8,4 тыся-
чи, — приводит 
данные Петр Бирю-
ков. — Для высадки 
именных деревьев 
в этом году подго-
товлено более восьми тысяч 
мест в 19 столичных парках.
Заммэра отметил, что за три 
года действия проекта в Мо-
скве появилось свыше 15 ты-
сяч именных деревьев — их 
высадили семьи в честь ново-
рожденных детей. Родители 
мальчиков чаще всего отдают 
предпочтение дубу и сосне, 
а девочек — липе и иве.
— Дерево — не только символ 
жизни, семьи и родного дома, 
но и важная часть городской 
экологии. Благодаря проекту 
«Наше дерево» москвичи мо-
гут отметить памятное для их 
семьи событие — рождение 
ребенка, — говорит глава Ком-
плекса городского хозяйства. 
Присоединиться к экологиче-
ской акции очень просто — 
достаточно подать заявку на 
портале mos.ru, выбрать вид 
дерева и площадку. Данные 
о доступных участках отобра-
жаются в режиме онлайн. 
— С помощью точных коорди-
нат, указанных в сертифика-
тах участников, родители 
всегда смогут найти дерево, 
которое было высажено 
в честь их малыша, — отмеча-
ет глава Департамента инфор-
мационных технологий сто-
лицы Эдуард Лысенко.
Прием заявок на участие 
в проекте осенью 2022 года 

открыт уже сейчас и продлит-
ся до 15 июня. Подать заявку 
на участие можно в течение 
трех лет с момента рождения 
ребенка, который появился 
на свет после 1 января 2019 го-
да. Москвичи могут посадить 
растение сами — им подробно 
расскажут, как устроить лун-
ку, укрепить саженец, а также 
предоставят необходимый 
инвентарь. Также семья мо-
жет доверить это дело профес-
сионалам. 
Для проекта «Наше дерево» го-
товят 10–15-летние саженцы 
с развитой корневой системой 
и высотой более пяти метров 

для лиственных по-
род и свыше 2,5 ме-
тра — для хвойных. 
Высадку ведут осе-
нью и весной — 
в самое благопри-
ятное для прижи-
ваемости дерева 
время года.
Также Петр Бирю-

ков рассказал о благоустрой-
стве дворов в Москве — в этом 
году в порядок приведут 2,3 
тысячи. Это около 1,8 тысячи 
гектаров. 
— Все проекты разрабатыва-
ются с учетом пожеланий го-
рожан, чаще всего поступают 
просьбы добавить зелени, сде-
лать дополнительное освеще-
ние, оборудовать детские 
и спортивные площадки, уста-
новить новые скамейки, — от-
мечает Петр Бирюков.
Он добавляет, что во дворах 
обновят детские и спортив-
ные площадки, установят до-
полнительные фонари и улич-
ные торшеры с энергосбере-
гающими лампами. Кроме 
того, заменят малые архитек-
турные формы или установят 
новые, оборудуют скамейки, 
при наличии пространства — 
качели и беседки.
— Дополнительно озеленят 
территории, а по возможно-
сти создадут места для выгула 
домашних питомцев, — сооб-
щают в Комплексе городского 
хозяйства. 
В прошлые годы привели в по-
рядок в соответствии с еди-
ным стандартом все сто-
личные дворы — их более 
24 тысяч.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Известную работу уличного 
художника решили сохранить 
В Хамовниках сохранят стену 
с портретом писателя и фи-
лософа Германа Гессе, рас-
сказали вчера «ВМ» специа-
листы Москомархитектуры. 

Одна из первых работ всемир-
но известного уличного ху-
дожника Алешандре Фарту, 
работающего под псевдони-
мом Vhils, расположена на се-
верной части фасада дома 
№ 27 по Саввинской набереж-
ной — бывшего общежития 
фабрики «Московский шелк». 
Девелопер совместно с ре-
ставраторами, строителями 
и проектировщиками разра-
ботали специальную техноло-
гию по сохранению и перено-
су на новое место фрагмента 
стены. 
Как сообщили в Москомархи-
тектуре, на все работы отве-
дут несколько месяцев. Внача-
ле инженеры разработают де-

тальные чертежи уникальной 
конструкции, которая будет 
собрана в условиях стройпло-
щадки. Реставраторы укрепят 
художественный слой мура-
ла, заполнят специальными 
инъекциями трещины. 
— Для того чтобы защитить 
штукатурный слой в местах 
сопряжения с металлической 
фермой, выполнят устрой-
ство защитного слоя из специ-
ального материала. Фрагмент 
стены с портретом внутри ме-
таллической конструкции бу-
дет поднят с помощью гидрав-
лических домкратов для по-
следующего перемещения по 
рельсам, — отметили в пресс-
службе ведомства. 
Заключительным этапом ста-
нет передвижение конструк-
ции по рельсам на постоянное 
место расположения. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 сентября 2015 года. Стена со знаменитым портретом Германа Гессе 
на Саввинской набережной. Теперь граффити решено отреставрировать

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
ГЛАВНЫЙ АРХИТЕКТОР 
ГОРОДА МОСКВЫ
Искусство, литература — 
то, что должно сохраняться 
по умолчанию, а в данном слу-
чае речь еще идет о памяти 
места. Благодаря диалогу, на-
лаженному между Москомар-
хитектурой и застройщиком, 
в проекте на Саввинской набе-
режной сохраняется мурал 
с изображением писателя 
Германа Гессе. Для этого бы-
ла разработана уникальная 
технология по сохранению 
и переносу на новое место 
фрагмента стены. Затем его 
поместят в светопрозрачный 
короб и сделают архитектур-
но-художественную подсвет-
ку. Это отличный пример того, 
как можно бережно работать 
с тканью города, с историей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виртуальная среда помогает 
инспекторам улучшить навыки 
Вчера исполнился ровно год 
проекту Госинспекции по не-
движимости по внедрению 
технологий виртуальной ре-
альности в обучение инспек-
торов. В ведомстве рассказа-
ли о результатах. 

Более 350 специалистов 
прошли обучение на специ-
альных тренажерах. Они по-
лучили возможность вирту-
ально проверить бизнес-
центр, магазин или кафе и вы-
явить нарушения.
— По результатам обучения 
мы видим, что время адапта-
ции и наработки сотрудника-
ми новых умений и навыков 
сократилось с шести до одно-
го месяца, — отметил началь-
ник Госинспекции по недви-
жимости Владислав Овчин-
ский. — Интерактивная игро-

вая модель с реалистичными 
городскими декорациями 
и 3D-персонажами гораздо 
проще и эффективнее помога-
ет получать профессиональ-
ные навыки.
По его словам, воссоздание 
реальных условий дает воз-
можность, с одной стороны, 
полностью погрузиться в ра-
бочую атмосферу, и с дру-
гой — совершить первые ша-
ги и возможные ошибки не на 
настоящем объекте, а в рам-
ках учебной модели. Также 
разработчики позаботились 
о деталях городской среды: 
в виртуальном мире встреча-
ются прохожие, птицы и жи-
вотные. Проект позволяет от-
точить до автоматизма клю-
чевые навыки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Нежилые помещения можно 
использовать как кладовые 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуществен-
но-земельных отношений 
Владимир Ефимов (на фото)
рассказал о передаче поме-
щений жителям 
многоэтажек.

Восьмой год под-
ряд город передает 
жителям многоэ-
тажек технические 
помещения, распо-
ложенные в этих 
домах. Сегодня 
в перечне почти 2,8 тысячи та-
ких объектов общей площа-
дью свыше 330 тысяч квадрат-
ных метров. К ним относится 
различное имущество общего 
пользования, в том числе ко-
ридоры, чердаки и подвалы. 
После оформления права об-

щедолевой собственности 
жители могут использовать 
их по своему усмотрению. 
К примеру, оборудовать рабо-
чие места консьержей или 
хранилища велосипедов 

и детских колясок. 
— В 2021 году спи-
сок переданных 
москвичам объек-
тов пополнился 
543 помещениями 
общей площадью 
свыше 81 тысячи 
квадратных ме-
тров, — сообщил 

Владимир Ефимов.
Больше всего переданных по-
мещений — на востоке столи-
цы, в центре и на севере горо-
да — 112, 92, и 78 объектов 
соответственно. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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важная тема

На территории столичной 
особой экономической зоны 
«Технополис «Москва» распо-
лагаются самые высокотехно-
логичные компании города, 
которые производят товары 
в сфере электроники, медици-
ны, машиностроения, авиа-
ции, экологии, фармацевтики 
и другие. 

Один из резидентов технопо-
лиса недавно презентовал су-
пербыструю машину нового 
поколения. Этот гоночный 
болид уже прошел все необхо-
димые тестовые испытания. 
Причем надо отметить, что 
создавался этот гоночный ав-
томобиль, как говорится, 
«с нуля». 
Сама компания работает на 
площадке технополиса «Пе-
чатники» уже более семи лет 
и специализируется в проек-
тировании и строительстве 
автодромов. У нее уже есть 
опыт создания гоночных авто. 
Но такого уровня и мощности 
машина получилась у кон-
структоров впервые.  
Кстати, производственная 
площадь предприятия, на ко-
тором создавался автомо-
биль, составляет более тысячи 
квадратных метров. 
— Чтобы создать такой авто-
мобиль, компании помогли 
в том числе преимущества ин-
фраструктуры и логистики 
технополиса, — отметил ген-

директор ОЭЗ «Технополис 
«Москва» Геннадий Дегтев.
С ним согласен и руководи-
тель команды, которая зани-
малась разработкой, Василий 
Антипов.
— Очень удобно, что сам тех-
нополис расположен около 
метро и вблизи Третьего 
транспортного кольца. Наши 
партнеры положительно оце-
нили это с точки зрения логи-
стики, — сказал он. — Кроме 
того, нашим сотрудникам 
удобно добираться на работу, 
а это тоже немаловажно.
ARTTech-Evolution (так назы-
вается болид. — «ВМ») напо-
минает ретроавтомобиль, 
только с большими, выпираю-
щими из кузова колесами, 
низкой подвеской и выделяю-
щимся антикрылом. Цвет 
представленной машины — 
красно-синий. Особенно впе-
чатляют его характеристики.
— Автомобиль разгоняется до 
ста километров в час за 3,4 се-
кунды, — отметил Василий 
Антипов. — Это лучше пока-

зателей модели, взятой разра-
ботчиками за основу.
В то же время главное, как ма-
шина ведет себя на гоночной 
трассе. По его словам, в ходе 
тестов автомобиль опережал 
предыдущую версию машины 
свыше 10 секунд с круга.
— Это впечатляющая разни-
ца, — подчеркнул Антипов.
Машина удерживает лучшее 
время в классе гоночных ма-
шин «Спортпрототип CN» 
в национальном чемпионате.
В основе болида — металли-
ческая пространственная ра-
ма, сверху накрытая кузовом 
из композитных материалов, 
формирующих узнаваемый 
образ этого быстрого авто. 
В основе дизайна автомоби-
ля — «Москвич 400/401» 
и «Фольксваген-жук». Кроме 
того, использован двигатель 
водяного охлаждением от се-
рийного мотоцикла, прошед-
ший спецподготовку. 
— На начальном этапе планы 
сделать десять машин, а за-
тем, в зависимости от спроса, 

выйти на массовое производ-
ство, — поделился перспекти-
вами компании руководитель 
команды разработчиков. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru. 

Новое гоночное авто 
ставит рекорды скорости

Вчера 13:22 Руководитель команды разработчиков нового авто Василий Антипов показывает сконструированный гоночный болид

промышленность

В «Технополисе 
«Москва» разра-
ботали супербы-
стрый гоночный 
автомобиль. 
Вчера «ВМ» по-
бывала на про-
изводстве и уз-
нала характери-
стики машины.

Вчера Верховный суд РФ утвердил решение об обязательной сдаче теста на коро-
навирус и пребывании на самоизоляции до его результатов для россиян, которые 
вернулись из-за границы, сообщила пресс-служба суда. Исключением в этом слу-
чае являются вакцинированные или перенесшие инфекцию люди.

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00  3 марта 
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Испытания 
завершат 
весной
В Федеральном исследова-
тельском центре биотехно-
логии Российской академии 
наук ученые завершают 
доклинические испытания 
назальной вакцины от коро-
навируса.

Новый состав будет эффекти-
вен против любых штаммов 
COVID-19. 
— В ходе исследований под-
твердилось, что обработка 
слизистых верхних дыха-
тельных путей как минимум 
на несколько часов предот-
вращает заражение, — рас-
сказывает заведующий лабо-
раторией биомедицинской 
химии ФИЦ биотехнологии 
РАН, доктор фармацевтиче-
ских наук Вадим Макаров.
Молекула, на основе кото-
рой сделан новый препарат, 
уникальна тем, что она не 
воюет с вирусом, а служит 
как бы щитом для здоровой 
клетки. При таких условиях 
патоген просто погибнет, 
так как не может ни на ком 
паразитировать.
— Надеюсь, что препарат 
успешно пройдет испытания 
на людях и будет признан во 
многих странах мира. Он на-
верняка эффективен и удо-
бен в использовании. Осо-
бенно назальная форма хо-
роша для того, чтобы в буду-
щем, если лекарство докажет 
свою безопасность, приме-
нять его для маленьких де-
тей, — считает заслуженный 
врач России, профессор Евге-
ний Лильин. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
a.obiedkov@vm.ru

Вирус провоцирует 
бессонницу
Вчера доктор медицинских 
наук, профессор, заведую-
щий кафедрой терапии, кли-
нической фармакологии 
и скорой медицинской помо-
щи МГМСУ Аркадий Верткин 
(на фото) рассказал о при-
чинах появления 
бессонницы по-
сле перенесенной 
коронавирусной 
инфекции. 

По его словам, 
очень многие па-
циенты жалуют-
ся на проблемы 
со сном после болезни. 
— Нужно понимать, что это 
состояние проходящее, и нуж-
но помочь нормализации 
сна, — объясняет врач. — Есть 
несколько советов, которые 
помогут настроиться на сон. 
Первое — это прогулки на све-
жем воздухе. Второе — спо-
койное времяпрепровожде-
ние. Например, можно почи-
тать интересную книгу. Также 
не стоит на ночь много есть.
В свою очередь невролог Вла-
дислав Елиневский отмеча-
ет, что бессонница может по-
являться вследствие тревоги. 
— Многие боятся коронави-
руса, поэтому тревога не дает 
нормально спать, — говорит 
специалист. — На этот тип 
бессонницы жалуются как 
те, кто заболел, так и те, кто 
боится заболеть.
Также различают бессонницу 
после заболевания. Когда че-
ловек заражается COVID-19, 
гриппом, которые сопрово-
ждаются слабостью, он мо-
жет «заработать» проблемы 

со сном из-за вынужденного 
нарушения гигиены сна.
— То есть человек болеет, ле-
жит, мало двигается. Тело не 
устает, мозг ночью не засы-
пает, — продолжает Владис-
лав Елиневский.

По его словам, 
COVID-19 может 
вызывать опре-
деленное пораже-
ние нервной си-
стемы. Это может 
дать старт тре-
вожному рас-
стройству, депрес-
сии и, собственно, 

бессоннице. — В первом слу-
чае я бы думал о назначе-
нии успокоительных, во вто-
ром случае — Z-снотворных, 
в третьем — атипичных ней-
ролептиков, — отмечает не-
вролог. — Конечно, это не 
универсальная схема, выбор 
конкретного лечения сильно 
зависит от индивидуальных 
особенностей.
Специалист добавляет, что 
расстройство сна у пациен-
тов возникает после перене-
сенной коронавирусной ин-
фекции. В таких ситуациях 
речь не идет про пациентов 
с депрессиями или наруше-
ниями сна на протяжении 
нескольких лет.
Он напоминает, что после 
перенесенного вируса мно-
гие чувствуют разнообраз-
ные симптомы, которые сум-
марно называются посткови-
дом. Это длительное недомо-
гание, ощущение нездоровья 
в течение долгого времени.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Медперсонал освоил самые 
передовые технологии
Вчера исполнилось два года 
с того момента, как москов-
ский многопрофильный 
клинический центр «Комму-
нарка» был перепрофили-
рован для лечения пациен-
тов с новой коронавирусной 
инфекцией.

Сегодня в этом центре лечат 
пациентов с тяжелой формой 
COVID-19 и сопутствующими 
заболеваниями.
— Наш медицинский центр 
столкнулся с пандемией од-
ним из первых в стране 
в марте 2020 года. За это вре-
мя мы прошли колоссальный 
путь в изучении, диагности-
ке и лечении новой болезни. 
За два года «Коммунарка» 
приняла более 75 тысяч чело-
век, в том числе со сложной 
клинической картиной, с со-
путствующими заболевания-
ми, — рассказал главный 
врач центра, главный анесте-
зиолог-реаниматолог Мо-
сквы Денис Проценко. — На-
ши врачи выполнили более 
семи с половиной тысяч опе-
раций в условиях красной 
зоны. Это титанический труд 
моих коллег.
Медицинский персонал боль-
ницы применяет последние 
достижения в лечении коро-
навирусной инфекции, про-
водятся научные исследова-
ния и внедряются в практику 
новые методы. Так, например, 
на базе «Коммунарки» был 
создан один из пяти амбула-
торных центров для лечения 
пациентов новейшими пре-
паратами на базе монокло-
нальных вируснейтрализую-
щих антител, которые мо-
сковские медики стали при-
менять первыми в России.
— В стационаре развернуты 
палаты интенсивного наблю-
дения для пациентов в тяже-

лом состоянии, которым тре-
буется повышенное вни-
мание со стороны медицин-
ского персонала. Палаты 
оснащены дополнительным 
оборудованием, круглосуточ-
ным постом медсестры и ра-
ботают по специально подго-
товленным алгоритмам, — 
добавили в Департаменте 
здравоохранения Москвы.
Уникальная технология ис-
пользуется в реанимации. 
С помощью специальных 
шлемов дополненной реаль-
ности врач связывается с Цен-
тром критических состояний 
на базе Станции скорой и не-
отложной медицинской по-
мощи имени А. С. Пучкова 
для получения второго мне-
ния коллег из других стацио-
наров по вопросам лечения 

пациентов в самом тяжелом 
состоянии. В департаменте 
пояснили, что шлем допол-
ненной реальности создает 
эффект присутствия для кон-
сультанта, который удаленно 
видит пациента как бы свои-
ми глазами и может оказы-
вать помощь коллегам.
Сейчас в «Коммунарке» раз-
вернуто больше двух тысяч 
коек, в том числе более 
1300 коек в резервном го-
спитале.
Лабораторная служба цен-
тра за два года выполнила 
более 10 миллионов иссле-
дований для собственных 
нужд, больниц и поликли-
ник ТиНАО и других медор-
ганизаций города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ярмарку вакансий провели 
дистанционно 

Начались работы по очистке 
водостоков и коллекторов

Вчера состоялась онлайн-
ярмарка вакансий молодых 
строителей — выпускников 
профильных вузов и москов-
ских колледжей.

Как рассказал руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики города Мо-
сквы Сергей Левкин, ярмарки 
вакансий для молодых специ-
алистов отрасли — хорошая 
площадка познакомиться по-
ближе с работодателем, уз-
нать требования к соискате-
лю, условия труда и особенно-
сти будущей должности. 
В мероприятии задействова-
ли более 40 организаций 
и предприятий Стройком-
плекса столицы, а на площад-
ке за один день зарегистриро-
вались почти 700 будущих мо-
лодых специалистов. На циф-

ровой площадке открыто 
почти сто вакансий и стажи-
ровок от 13 работодателей.
Организаторами онлайн-яр-
марки вакансий выступили 
Департамент градостроитель-
ной политики совместно 
с ГБУ «Мосстройинформ».
— Цифровая ярмарка вакан-
сий — это возможность взаи-
модействовать с базой резю-
ме через отклики и приглаше-
ния, как это обычно происхо-
дит на сайтах по поиску 
и предложению работы, — от-
метили организаторы он-
лайн-мероприятия. 
Также площадка помогает ор-
ганизовывать события, пред-
лагать различные виды тести-
рования и проводить работу 
с аудиторией.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера Мосводосток отчитал-
ся о готовности к весеннему 
паводку. Специалисты про-
веряют, промывают и очища-
ют городские трубопроводы, 
коллекторы, смотровые и до-
ждеприемные колодцы.

В больших проходных водо-
сточных коллекторах и водо-
сточных сетях малого диаме-
тра уже завершены зимние 
работы по обследованию, ре-
монту и прочистке.
— В мероприятиях по пропу-
ску весеннего паводка задей-
ствованы около 2,5 тысячи 
сотрудников — почти 60 про-
центов всего состава Мосво-
достока, — рассказал глава 
предприятия Константин Иш-
ханян. — Мы находимся в по-
стоянном взаимодействии 
с другими городскими орга-

низациями, МЧС, речниками, 
для того чтобы фиксировать 
изменения уровня воды в ре-
ках и водохранилищах. Таким 
образом, заранее готовимся 
к интенсивным пропускам 
в ливневую сеть, расставляем 
по городу бригады и откачи-
вающую технику общей про-
изводительностью 125 тысяч 
кубических метров в час.
Работы ведут на участках, где 
ожидаются интенсивные па-
водковые воды. Сообщить 
о подтоплениях москвичи мо-
гут в круглосуточную цен-
тральную диспетчерскую 
службу по телефону +7 495 
657-87-03. При затоплении 
территории около дома мож-
но отправить заявку в управу 
района, префектуру.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Соцработники не приходят 
без предупреждения
В последнее время в Москве 
участились случаи мошенни-
чества в отношении пенсио-
неров. Вчера заместитель ру-
ководителя столичного Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения Павел 
Келлер (на фото) рассказал 
«ВМ», как отличить социаль-
ного работника от жулика 
и как не попасться на удочку 
мошенников.

Павел Анатольевич, в послед-
нее время москвичам стали 
звонить и предлагать социаль-
ную помощь за деньги. Это мо-
шенники?
Сразу хочу обозначить, что 
наш приоритет — оказание 
безвозмездной социальной 
помощи жителям Москвы. 
Санаторно-курортное лече-
ние, технические средства 
реабилитации для жителей 
льготных категорий также 
предоставляются бесплатно. 
Но часто к нам поступают 
сигналы, что, пользуясь дове-
рием граждан, эти услуги 
предлагаются за деньги. На-
домное обслуживание также 
преимущественно предо-
ставляется безвозмездно. Од-
нако оказание социальных 
услуг за деньги возможно, 
если за помощью обращают-
ся москвичи, не признанные 
нуждающимися в надомном 
обслуживании. В таком слу-
чае горожанин может само-
стоятельно обратиться в тер-
риториальный центр соцоб-
служивания и оставить заяв-
ку на получение той или иной 
услуги. Например, услуги 
комплексной уборки. При 
этом в ТЦСО нужно обратить-
ся лично. Оплата производит-
ся до оказания услуги на рас-
четный счет организации. 
Только после этого к вам вы-
йдет соцработник. Важно, 

что наши сотрудники никог-
да не обзванивают москви-
чей и не навязывают никакие 
платные социальные услуги. 
Если вам поступил такой зво-
нок, то это гарантированно 
мошенники.
Есть ли какие-то отличитель-
ные особенности у социальных 
работников? 
Прежде всего они никогда не 
приходят без предупрежде-
ния. Это всегда происходит 
в согласованный день и вре-

мя. Если за дверью стоит чело-
век, который представляется 
социальным работником, но 
у вас нет договоренности 
о встрече с ним, то открывать 
такому человеку не нужно. 
Кроме того, социальные ра-
ботники носят с собой удосто-
верения. Если речь идет о вхо-
дящем звонке, то, конечно, 
звонить из соцзащиты могут. 
Но не нужно доверять всем, 
кто звонит. Вся необходимая 
информация размещается на 
сайте департамента и офици-
альном сайте мэра Москвы. 
Кроме того, сведения всегда 
можно уточнить, перезвонив 
в центр социального обслужи-
вания или обратившись туда 
лично. 
Что еще важно знать, чтобы 
не стать жертвой мошенников?
Никогда по телефону у вас не 
будут собирать никакие пер-
сональные данные. Так, на-
пример, социальные работ-
ники не спрашивают у вас 
номера карт, счетов, пароли, 
коды безопасности, не просят 
зайти в банковское приложе-
ние. Это касается всех город-
ских служб, даже полиции 
или следственного комитета. 
Звонки из городских служб 
всегда носят только информа-
ционный характер. Сотруд-
ники могут позвонить вам, 
чтобы о чем-то рассказать, 
объяснить, куда необходимо 
прийти. Иногда сотрудники 
могут узнавать про ваше со-
стояние и самочувствие, 
уточнить, не нужна ли вам по-
мощь. Но они никогда не бу-
дут задавать вопросы о род-
ственниках, финансах, бан-
ковских картах или иных пер-
сональных данных. Это 
нужно помнить, чтобы не 
стать жертвой мошенника. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

что делать
Если вам кажется, 
что за дверью стоит мо-
шенник или вам позво-
нили и представились 
сотрудником городской 
службы, но у вас есть со-
мнения, то вы всегда мо-
жете позвонить в Терри-
ториальный центр соци-
ального обслуживания 
по месту жительства или 
по телефонам справоч-
ных служб города и Де-
партамента труда и со-
циальной защиты насе-
ления города Москвы: 
8 (495) 777-77-77; 
8 (495) 870-44-44. Также 
о мошенниках стоит со-
общать в полицию.
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АЛЕКСАНДР ПРОХОРОВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ 

Супербыстрый гоночный авто-
мобиль, созданный на пло-
щадке «Технополис «Москва» 
российской компанией, 
успешно прошел все испыта-
ния. Конструкторы этой ком-
пании, которая располагается 
на площадке «Печатники» 
столичной ОЭЗ с 2014 года, 
разработали и сконструирова-
ли автомобиль с нуля. 
Сейчас компания подтверди-
ла высокие качества в тестах 
и готовит автомобиль к серий-
ному производству с возмож-
ностью выпускать в год 
до 30 машин на заказ. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

22 марта 2021 года 15:42 Главврач центра в Коммунарке» 
Денис Проценко готовится к обходу пациентов
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Сетевые магазины 
захватывают рынок еды

По данным аналитической 
компании Infoline, в 2021 году 
доля ста крупнейших торго-
вых сетей превысила 50 про-
центов. При этом на десятку 
ключевых игроков пришлось 
почти 38 процентов рынка. 
В Москве этот показатель еще 
выше.
Согласно исследованию, за-
метнее всего — с 8,7 до 
9,9 процента — выросла доля 
сети «Магнит». Динамика свя-
зана с покупкой «Магнитом» 
2,47 тысячи магазинов «Дик-
си». Доля X5 Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Кару-
сель») увеличилась с 12,6 до 
12,7 процента. А вот показа-
тель Mercury Retail Group 
(«Красное & Белое», «Бри-
столь») сократился с 6,2 до 
5,8 процента. Доля «Ленты», 
несмотря на покупку 161 су-
пермаркета Billa, снизилась 
с 2,4 до 2,3 процента, 
Auchan — с 1,4 до 1,3 процен-
та, Metro — с 1,2 до 1,1 про-
цента. Увеличить долю уда-
лось сети «Вкусвилл» — с 0,8 
до 1 процента, а также жест-
ким дискаунтерам «Свето-
фор»: с 1,3 до 1,7 процента.
— Наступление торговых се-
тей, без сомнения, процесс по-
ложительный, — убежден 
маркетолог Артем Ильин-
ский. — Главный плюс для по-
купателей — это, конечно, 
цены. В сетевом магазине они 
практически всегда ниже, по-
тому что сети закупают про-
дукты не на оптовке, а непо-
средственно у производите-
лей. Причем крупным оптом, 
поэтому выходит дешевле.
К тому же, как пояснил экс-
перт, в сетях имеют место бо-
нусные программы, акции 

и скидки. Причем на весьма 
широкий ассортимент то-
варов.
— В несетевых же магазинах 
скидку могут сделать разве 
что на продукт, у которого 
завтра кончается срок годно-
сти, — пояснил Ильинский.

Второй плюс, как пояснил экс-
перт, более высокое качество 
продуктов: в сетях всегда есть 
жесткий входной контроль.
— Третий плюс — более ши-
рокий выбор товаров. Даже 
в небольшом супермаркете 
2–3 тысячи наименований, — 
рассказывает Ильинский.
Кандидат экономических на-
ук, преподаватель МГУ Вик-

тор Кудрявцев считает, что 
в наступлении сетей есть 
и минусы.
— Первый и главный: сокра-
щение на рынке доли малого 
бизнеса — а ведь это те же мо-
сквичи. Второй минус: в сете-
вых супермаркетах, как пра-

вило, «долгоигра-
ющие» продукты 
от крупных произ-
водителей. А где 
более мелкие? 
Я давно, например, 
не встречал в сетях 
продукцию Остан-
кинского молоч-
ного комбината: 
крупные сети, ве-
роятно, с ним про-
сто не работают, 
а значит, развитие 
предприятия под 

вопросом, — рассуждает экс-
перт. — Плюс сетевые магази-
ны безлики, они как бы стан-
дартизируют городскую сре-
ду: везде одинаковые вывески. 
Вряд ли этого хорошо.
Тем не менее, как считает экс-
перт, сети продолжат экспан-
сию. Причем развиваться 
в первую очередь станут та-
кие форматы, как жесткие 

дискаунтеры — где очень уз-
кий выбор, зато самые низкие 
цены.
— Одна из главных для сетей 
проблем — это нехватка пло-
щадей под супермаркеты. Они 
ведь не могут открыть «точку» 
в квартире, переведенной 
в нежилой фонд, — рассужда-
ет Кудрявцев. — Но програм-
ма реновации эту проблему 
решит. Во всех новых домах, 
которые по ней строятся, пер-
вые этажи — нежилые, и ме-
ста под крупные магазины там 
достаточно.
У несетевой продуктовой тор-
говли в Москве, как считает 
эксперт, останется лишь одна 
ниша — фермерские про-
дукты.
— Это могут быть овощные, 
молочные или мясные лавки 
со свежими продуктами, кото-
рых просто не встретишь в се-
тевых супермаркетах, — пояс-
нил Кудрявцев. — Яблоки, ко-
торые пахнут, парное мясо, 
свежий творог, цельное моло-
ко — вот что там будут пред-
лагать. А все остальные сег-
менты рано или поздно зай-
мут крупные сети — таков за-
кон рынка.

23 октября 2021 года Анастасия Агеенкова (слева) и Елена Генжур в одном из сетевых магазинов Москвы. Эксперты считают, что 
в сетевых торговых точках ниже цены и больше выбор продуктов. Однако свежесть продуктов — под вопросом

Доля ста круп-
нейших продук-
товых сетей 
впервые превы-
сила 50 процен-
тов рынка. 
Чем хорошо 
и чем плохо 
для москвичей 
увеличение чис-
ла сетевых мага-
зинов?

Упаковки похудели навсегда
Производители продуктов 
нашли свой способ борьбы 
с ценами: уменьшили коли-
чество товара в пачке.

Так, по данным российских 
ретейлеров, шоколадка весом 
85 граммов теперь весит 
82 грамма, а упаковка раство-
римого кофе полегчала с 95 до 
85 граммов. Питьевой йогурт 
«похудел» с 270 до 260 грам-
мов, на прилавках появились 
макароны в упаковке 
400 граммов вместо привыч-
ных 450. Кроме того, корма 
для домашних животных ста-
ли поставлять в упаковке 
75 граммов, которые ранее 
продавались по 85 граммов. 
Производители объясняют 
эти изменения тем, что таким 
образом они сохраняют цены 
на эти категории товаров на 
прежнем уровне.
Член Союза маркетологов 
России Денис Ремизов пояс-
нил, что даунсайзинг, умень-
шение веса товара в упаковке, 
стал, увы, весьма распростра-
ненной в России практикой.
— Когда у производителя вы-
растают затраты, он может 
предпринять несколько ша-
гов. Первый — снизить мар-

жинальность, т.е. доходность 
производства. Идти на это не 
хочется, потому что ты теря-
ешь возможность вкладывать 
прибыль в расширение произ-
водства, покупку новых, бо-
лее эффективных линий 
и т.д., — рассказывает экс-
перт. — Второй вариант — по-
высить отпускную цену. Тут 
тоже проблемы: во-первых, 
этому всячески препятствуют 
крупные ретейлеры, закупаю-
щие у тебя продукт, во-
вторых, почти наверняка сни-
зятся объемы продаж. Люди 
не хотят платить больше за 
тот же самый продукт. С чего 
бы? Третий вариант — изме-
нить рецептуру продукта, ис-
пользуя более дешевые ингре-
диенты. Ну, например, класть 
в шоколад меньше какао-бо-
бов. Это тоже плохой вариант, 
поскольку вкус продукта из-
менится, он станет хуже, 
и миллиарды рублей, вложен-
ные в построение бренда, 
пойдут прахом. От вас многие 
постоянные покупатели про-
сто отвернутся.
Именно поэтому, как пояснил 
Ремизов, многие производи-
тели предпочитают менять 
вес продукта в упаковке.

— Упаковка та же, вкус — тот 
же, цена — не изменилась, 
а на уменьшение массы мно-
гие покупатели и внимания 
не обратят. Конечно, это не 
прямой обман, но явное лу-
кавство, — пояснил эксперт.
Наталья Галибина, директор 
по развитию розницы торго-
вой сети, добавляет:
— Даунсайзинг приводит как 
минимум к трем проблемам. 
Первая — он затягивает, сто-
ит только начать. Один из 
производителей, с которым 
мы сотрудничали, постепен-
но уменьшил литровую упа-
ковку молочных продуктов до 
830 граммов. Покупатели ста-
ли возмущаться, продажи 
снизились, и от сотрудниче-
ства мы отказались. Вторая 
проблема: один раз «уронив» 
вес, его никогда не поднима-
ют. В итоге многие покупате-
ли, разочаровавшись и чув-
ствуя себя обманутыми, пере-
ходят на продукт, у кого упа-
ковка полновесная. Если литр 
молока — то уж литр. Третья 
проблема — из-за даунсай-
зинга, как правило, растет до-
ля упаковки в цене товара. 
Иными словами, вы все боль-
ше платите за то, что не съеди-

те, а выбросите: коробку из-
под конфет или бутылку из-
под того же молока. 
Денис Ремизов советует:
— Если хотите сэкономить, об-
ращайте внимание не столько 
на цену упаковки, сколько на 
цену 100 граммов или кило-
грамма товара. Калькулятор 
сейчас есть в каждом смартфо-
не. Чем больше упаковка, тем 
100 граммов продукта обычно 
выходит дешевле.
Эксперт также советует поку-
пать товары вразвес. Сейчас 
во многих супермаркетах так 
продают печенье, конфеты, 
пряники и прочую бакалею.
— Я бы также советовал поку-
пать продукты в интернете. 
Ведь нужно понимать — от-
правляясь в магазин, вы тра-
тите время, свой главный ре-
сурс, который при желании 
можно превратить в деньги, 
если у вас, например, сдель-
ная работа, — рассуждает Де-
нис Ремизов. — Также старай-
тесь отслеживать всевозмож-
ные акции и скидки. Все-таки 
игра с производителями и ре-
тейлерами у нас, к счастью, 
идет не в одни ворота. Воз-
можность сэкономить есть 
всегда.

ИГОРЬ БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ МАРКЕТОЛОГОВ

Доля торговых сетей в про-
дуктовом ретейле России зна-
чительно ниже, чем в Запад-
ной Европе или США. В евро-
пейских странах, например, 
4–5 сетей могут держать по-
ловину рынка, а лидер — 
20 процентов. У нас до такого 
еще очень далеко. Наш рынок 
хорош тем, что сетей доста-
точно много и они конкуриру-
ют друг с другом за покупате-
ля — например, «Магнит» 
и «Пятерочка». Проблемы бу-
дут в том случае, если сети 
начнут друг с другом о ценах 
сговариваться. Но пока, к сча-
стью, этого не происходит — 
Федеральная антимонополь-
ная служба следит. Минус же 
в том, что наш продуктовый 
рынок то слабо растет, 
а то и вовсе стагнирует, поэто-
му увеличение доли сетей 
происходит за счет несетевых 
магазинов. Крупный бизнес 
буквально съедает мелкий, 
конкуренция на рынке сни-
жается.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Курьеров выгонят 
с тротуаров
В России предложили 
запретить курьерам 
служб доставки ездить 
по пешеходным зонам. 
С соответствующей ини-
циативой выступил де-
путат Госдумы Султан 
Хамзаев. Он направил 
письмо на имя главы 
Минтранса Виталия 
Савельева. Курьеры, 
по словам Хамзаева, 
опасны тем, что сбивают 
пешеходов.
■
Стали чаще посещать 
супермаркеты
Москвичи в среднем 
в 2021 году физически 
посещали супермаркеты 
13 раз в месяц, при этом 
средний чек одной очной 
покупки составил 
640 руб лей, а средний 
чек при дистанционном 
варианте заказа — 
2629 рублей, говорится 
в исследовании крупного 
банка. За последний год 
среднее число посеще-
ний супермаркетов вы-
росло на один раз в ме-
сяц. Аналитики банка 
считают, что это связано 
с ослаблением корона-
вирусных ограничений.
■
Пандемия вернула 
москвичей к чтению
Продажи книг в 2021 го-
ду выросли на 12 про-
центов. А в январе-фев-
рале этого года на фоне 
распространения штам-
ма «омикрон» онлайн-
продажи бумажных книг 
подскочили в 4–5 раз 
к январю-февралю 
2020 года, когда эпиде-
мия только начиналась. 
Объем продаж в нату-
ральном выражении, 
в штуках, оказался выше 
на 7 процентов, чем в ян-
варе-феврале прошлого 
года, и на 340 процентов 
выше, чем в начале 
2020-го. Таковы данные 
ресурса «Чек Индекс».

Из несетевых 
продуктовых 
точек продаж 
останутся лишь 
фермерские

торговля

прогнозы

В 2021 году объем интернет-торговли в России вырос на 13 процентов и составил 3,6 трлн рублей. Это примерно годовой бюджет Москвы. А сегодня на странице 
«Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, почему сети захватывают продуктовый рынок столицы, продолжат ли «худеть» упаковки еды, какой 
в 2022 году будет инфляция и как изменятся цены на аренду жилья. Также мы публикуем самые актуальные новости потребительского рынка.

тенденции
299 14 200 25

тысяч рублей в среднем на-
мерены потратить москвичи 
в 2022 году на свадьбу. 
Таковы данные опроса ком-
пании «Сбер Управление Ак-
тивами».

процентов составил рост 
объема продаж абонементов 
в фитнес-центры в январе 
2022-го по сравнению с янва-
рем 2021-го, сообщает компа-
ния «Платформа ОФД».

тысяч рублей в среднем стоит 
квадратный метр жилья 
в Новой Москве. В среднем 
по столице — 249 тысяч. Тако-
вы данные аналитического 
портала ИРН.

тысяч рублей составит штраф 
за перевозку по России партий 
сигарет без акцизных марок. 
Соответствующая норма введе-
на в Административный кодекс 
РФ в феврале 2022 года.

Инфляцию будут 
удерживать

Инфляция в 2022 году, по прогнозу 
Центробанка, упадет до 5–6 процен-
тов. Если учесть, что в прошлом году 
она составила 8,4 процента, а на про-
дукты куда больше 10 процентов, то 
снижение ожидается довольно суще-
ственным. Стоит ли прогнозу ЦБ до-
верять?
Я считаю, что главные факторы, кото-
рые на инфляцию влияют,  — это санк-

ционное давление и доходы населения. Последние растут 
крайне медленно, поэтому производители и торговцы сде-
лают все возможное, чтобы сдержать рост цен. Правда, это 
будет происходить за счет снижения качества товаров — 
как когда-то в СССР. На полках станет больше сыров с паль-
мовым маслом и колбасы, где вместо мяса — хрящи и шку-
ры. Но при этом цена сильно не вырастет. Еще один фактор 
сдерживания цен — политика Центробанка по увеличе-
нию ключевой ставки. Сейчас, напомню, она уже 20 про-
цента. В итоге, обратите внимание, резко подорожали 
ипотечные кредиты, с привлечением 
которых в Москве покупается до 
70 процентов жилья. Как результат, 
я уверен, брать ипотеку будет все мень-
ше желающих, упадет спрос на жилье, 
а за ним и цены. То же самое касается 
и потребительских кредитов. Если их 
реальная цена уже выше 30, а порою 
и 35 процентов, то число желающих 
кредитоваться, по определению, сни-
зится. Ниже спрос — стабильнее цены.
Еще один факт их сдерживания — рез-
кий рост онлайн-торговли. Тут нам, 
как ни парадоксально, очень помогла 
пандемия. Товары и продукты мы все 
чаще покупаем в интернете. А это зна-
чит, что торговцы не несут затрат на аренду магазина, зар-
плату кассирам и охранникам, сигнализацию и т.д. Он-
лайн-торговля потому так и растет, что она для ретейла 
выгодна: можно снимать склад где-нибудь в промзоне 
и организовать в нем распределительный центр для сбора 
заказов. Чем больше будет онлайн-торговли, тем для всех 
нас лучше. Ну и, наконец, пятый сдерживающий цены 
фактор — инстинкт выживания производителей и торгов-
цев. И те и другие оказались в ситуации, когда лучше мак-
симально ужаться, но сохранить покупателей, чем пы-
таться в это непростое время заработать и покупателя по-
терять. Ретейлерам сейчас, как ни странно, выгодно сни-
зить торговую наценку. Четыре крупных игрока рынка это 
уже сделали, ограничив наценку на самые ходовые това-
ры — хлеб, молочку и т.д. Ведь человек — раб привычки. 
Однажды сменив продуктовый магазин, он может в преж-
ний уже никогда не вернуться! Если учесть, что продукто-
вых магазинов в шаговой доступности у москвича обычно 
несколько, то выбор многие горожане сделают просто 
в пользу наиболее дешевого. Торговцы это понимают.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
СМИРНОВ
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

мнение

Цены на аренду жилья выросли, 
но застыли до лета
В Москве, согласно подсче-
там «ЦИАН.Аналитики», 
снять однокомнатную квар-
тиру сейчас стоит в среднем 
48,1 тысячи рублей в месяц, 
двухкомнатную — 69,7 тыся-
чи. Относительно января эти 
значения почти не измени-
лись. Как будут меняться це-
ны на аренду в Москве?

За последний год аренда в сто-
лице подорожала в среднем на 
14 процентов, заявила заме-
ститель директора департа-
мента аренды крупной риел-
торской компании Оксана 
Полякова.
— Ситуация стабильна: 
на рынке нет выраженного 
притока или оттока арендато-
ров. Одновременно предложе-
ний квартир в аренду стано-
вится больше. На рынок вы-
шло инвестиционное жилье, 
купленное на волне прошло-
годнего спроса. С начала года 
совокупный объем предложе-
ний по аренде увеличился на 
10,4 процента, — пояснила 
эксперт.
По словам Оксаны Поляковой, 
рынок аренды в Москве сейчас 
выглядит так. Комнаты за-
нимают 5,5 процента, 1-ком-
натные квартиры — 31,2 про-
цента. Самая большая доля 
у 2-комнатных квартир: 
37,4 процента. На 3-комнат-
ные приходятся 21,8 процента, 
на многокомнатные — 4,1 про-
цента всех предложений.
— Мы не ожидаем ни роста, ни 
снижения арендных ставок, — 
пояснила эксперт. — Цена 
аренды зависит от экономиче-
ской обстановки и платеже-
способности нанимателей, 
а доходы населения не растут, 

увы. Резкое удешевление съем-
ного жилья возможно только 
в результате массового оттока 
арендаторов из Москвы. 
Член Московской гильдии ри-
елторов Руслан Тевелев счита-
ет, что спрос на аренду в бли-
жайшие месяцы вырастет.
— Ипотечные ставки перева-
лили за 18 процентов, и мно-
гие из потенциальных поку-
пателей жилья уйдут в аренда-
торы, — считает эксперт. — 
При этом, я думаю, вырастет 
спрос на самые проблемные 
для сдачи — трех- и много-
комнатные квартиры. Дело 
в том, что аренда объективно 
подорожала, снимать однуш-
ку за 40–50 тысяч многие не 

хотят, да и денег таких нет. По-
этому люди будут искать пар-
тнеров по съему, коопериру-
ясь с друзьями, знакомыми 
и коллегами. Это давняя мо-
сковская тенденция, и она бу-
дет усиливаться.
Также, по словам эксперта, 
возможно небольшое сниже-
ние цен в июне.
— Арендные квартиры будут 
освобождать студенты, — по-
яснил Руслан. — Их можно 
будет снять с дисконтом. А вот 
в августе-сентябре возможен 
новый рост цен, потому что 
приедут новые студенты и ми-
гранты из российских регио-
нов: это ежегодный москов-
ский тренд. 

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Из чего 
складывается 
себестоимость 
бутылки молока, %

По данным Национального союза 
производителей молока

Покупка готовых 
кормов и добавок

45

Затраты 
на возврат 
кредитов

20

Затраты 
на ветеринарные 
препараты, запчасти 
для оборудования, 
упаковку

10

Зарплата 
сотрудникам 

25

18 ноября 2021 года. Москвичка Валентина Андреева сдает 
свою квартиру на улице Правды
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«Год культуры» и дежавю 

Как помнят многие, главный 
герой сериала — опальный 
чиновник Виктор Сычев (Фе-
дор Бондарчук) — был отко-
мандирован в Верхнеямск, 
дабы прочувствовать своей 
чиновничьей кожей послед-
ствия собственных же дей-
ствий. И вот Сычев снова едет 
в Верхнеямск, но теперь это 
испытание перед реабилита-
цией. И будут новая встреча 
с Белозеровой (Мария Ахмет-
зянова), и соперничество с ее 

помощником, и заботы о про-
ведении Международного 
филологического форума, 
одобренного президентом. 
В новом сезоне — 16 серий, 
и за это время страстно жела-
ющему поправить подпорчен-
ную карьеру чиновнику нуж-
но не только показательно 
выслужиться перед гарантом 
Конституции, но и отбить де-
вушку у соперника, что непро-
сто, ибо играет его Петр Федо-
ров. В остальном же — знако-
мые все лица: Риналь Мухаме-
тов, Ольга Медынич, Валерия 
Шкирандо, Александр Яцен-
ко, Игорь Угольни-
ков, Антон Фили-
пенко, Александр 
Обласов, Алек-
сандр Лыков и дру-
гие. Словом, будут 
все и будет все. 
Главное — не было 
бы скуки и ощуще-
ния дежавю, чем, 
увы, грешил пер-
вый сезон. 
Несмотря на то что 
проект называют 
хитом, вопросов 
к первому его сезону было 
много. Очевидно, это связано 
в том числе и с тем, что ТНТ 
задал достаточно высокую 

планку в смысле сериалов, 
и не раз подтверждал ее. Но 
ожидания от первого сезона 
«Года культуры» многие зри-
тели и критики оценили как 
завышенные. Появившись на 
Premier в 2018 году, сериал от-
кровенно уступил по всем 
пунктам опередившим его 
«Звоните ДиКаприо!» и «До-
машнему аресту». Параллели 
между отдельными образами 
разных сериалов были столь 
очевидны, что это вызывало 
оторопь. Ну а как? В герое 
Бондарчука было нечто и от 
«Физрука», сколь бы странно 

это ни звучало: нахальный му-
жик, нечто вроде чуть облито-
го одеколоном гопника, за-
рвавшийся до предела в преж-

них своих ипостасях, до боли 
напоминает персонаж извест-
ного сериала, пусть и отлаки-
рованный. Горько было узна-
вать в Сычеве черты Фомы, 
сыгранного в «Физруке» Дми-
трием Нагиевым, а в ректоре 
Филине — директора Альбер-
та Моисеевича (Роман Ин-
дык). Да и прочие учитель-
ские типажи до боли напо-
минали предшественников: 
тюфяк Гера (Иван Марты-
нов) — «Трусливого льва» (Ев-
гений Кулаков), училка Не-
стерова (Валерия Шкиран-
до) — училку Ермакову (Кари-
на Мишулина). Не самой 
большой удачей стала для 
Александра Яценко роль Ана-
толия Аркадьевича, алкоголи-
ка, которого он изображал 
так, будто никогда не видел 
человека подшофе. Большин-
ством зрителей была раскри-
тикована и игра Федора Бон-
дарчука. Не будем преувели-
чивать, все не так страшно, 
хотя выражение брезгливо-
сти, прилипшее к его лицу, из-
рядно надоедает. Но, очевид-
но, этот тонкий прием помо-
гает доходчиво изобразить 
всю степень презрения высо-
кого столичного чиновника 
к затрапезной провинции. 

Плоскость изображения рас-
страивала, ведь сценарий не-
плох и даже остр. Но мораль 
«Года культуры» так легко 
прочитывалась с самого нача-
ла, что оставалось лишь горе-
вать, вспоминая «Домашний 
арест» с Павлом Деревянко, 
где все то же самое было сы-
грано изящнее. И вот — вто-
рой сезон. Если создатели се-
риала пошли на него, значит, 
в том был смысл. Остается 
ждать: может, была произве-
дена работа над ошибками...

Кадр из сериала «Год культуры»: Федор Бондарчук в роли Виктора Сычева и Игорь Угольников в роли Александра Терехина 

новости

Немного иронии
Пятый канал начал 
съемки ироничного де-
тектива «Под прикрыти-
ем». В основе сюжета — 
история братьев-близ-
нецов, один из которых, 
вор, живет по понятиям, 
а другой, Гриша, служит 
в полиции и, в общем, 
может считаться класси-
ческим неудачником. 
Главную роль исполняет 
Михаил Тарабукин.
■
И так бывает... 
Премьера психологиче-
ской драмы «Обоюдное 
согласие» Валерии Гай 
Германики состоится 
6 марта в онлайн-кино-
театре KION. Главная ге-
роиня — молодая учи-
тельница Анна Федоро-
ва (Светлана Иванова) — 
приезжает на вечеринку 
к старым друзьям, все 
вместе они проводят 
ночь на яхте, после кото-
рой Анна пишет заявле-
ние об изнасиловании. 
Среди подозревае-
мых — ее друзья, с кото-
рыми она провела ночь...
■
Ждем продолжения 
Один из самых провока-
ционных проектов по-
следнего времени — на-
шумевший сериал Happy 
End из линейки more.tv 
будет продлен на второй 
сезон. Об этом объявили 
«Студия Видеопрокат» 
и «НМГ Студия». 

На экраны воз-
вращается «Год 
культуры» — 
дитя онлайн-
кинотеатра 
Premier и теле-
канала ТНТ. 
Новые серии 
на Premier нача-
ли показывать 
уже 22 февраля. 

новый сезон 

За последний год мастерство наших режиссеров-сериальщиков объективно выросло. Оказалось, как нельзя более кстати: тезис о том, что культура всегда вне 
политики, остался в прошлом. В результате введения санкций против России именно в «культурном секторе» в ближайшее время нам точно предстоит смотреть 
в основном отечественное кино. А значит, мы будем больше и чаще о нем рассказывать. Вот и сегодня речь пойдет о тех проектах, которые вы увидите вскоре. 

Жизнь богаче вымысла: «Ресторан 
по понятиям» может открыться... в натуре
Трудно сказать, отчего тю-
ремная тематика в восприя-
тии многих россиян овеяна 
особым романтизмом, но это 
правда так: практически все 
проекты, так или иначе свя-
занные с темой, имели 
при прокате успех. 21 февра-
ля на ТНТ вышел едва ли 
не главный комедийный хит 
зимы — сериал «Ресторан 
по понятиям», который ме-
сяц лидировал в рейтинге 
просмотров онлайн-кинотеа-
тра PREMIER.

Вор Шустрый хотел бы начать 
все с чистого листа, но устро-
иться на работу отмотавшему 
срок — нереально. Та же про-
блема и у его друзей. Решив 
в последний раз «пойти на де-
ло», они открывают рядом 
с банком ресторан и принима-
ются копать ход в сторону хра-
нилища с деньгами. Ресторан 
у них, ясное дело, с тюремным 
колоритом — меню тут напи-
сано на фене. Но совершенно 
неожиданно ресторан начи-
нает приобретать популяр-
ность. 
По словам Владимира Вдови-
ченкова, он не раз получал 
предложения сыграть кого-
либо из криминального мира, 
но отказывался от таких ро-
лей. Но в этом сериале увидел 
живой юмор. По его мнению, 
это вообще сериал не про уго-
ловников, а про людей с не-
простой судьбой, которые 
преодолевают трудности, ме-
няются, начинают верить 
в дружбу и любовь. Трех дру-
зей Шустрого играют Дми-
трий Дюжев, Владимир Сычев 

и Иван Кокорин. Получилось 
и правда китчево и действи-
тельно смешно — не всегда, 
но в целом. Но самое удиви-
тельное, пожалуй, в том, что 
комедийный сериал поднял 
достаточно острую тему — 
у нас и правда отбывший на-
казание человек имеет край-
не мало шансов вернуться 
к привычному образу жизни. 
В первый же уик-энд сериал 
посмотрели более 800 тысяч 
человек. Ну а сейчас, когда по-
пулярность сериала очевид-
на, его создатели «огороши-
ли» зрителей сообщением: 
они реально собираются от-
крыть в столице заведение, 
прототипом которого стал 

ресторан из сериала. Об этом 
заявили продюсеры проек-
та — Сарик и Гевонд Андреа-
сяны. Меню и интерьер, раз-
работанные для эксклюзивно-
го сериала, будут взяты за 
концептуальную основу нео-
бычного заведения. 
Если вы сериал еще не смотре-
ли, с удовольствием познако-
мим вас с меню заведения ли-
хой четверки: к услугам кли-
ентов тут классический чи-
фир, язвенный лимонад, кофе 
для дырявых, рыбная баланда 
и баланда на квасе. Есть 
и изысканные напитки: кок-
тейли «Лонг-Айленд Айс Чи-
фир» и «Кровавая Мадина», 
а в качестве фирменных блюд 

фигурируют «Перлы арестан-
та» (перловая каша классиче-
ская), «Побег из КПЗ» (салат 
из побегов фасоли), «Селедка 
за решеткой», стейк с кровью 
«по-бутырски» и макароны 
«по-скотски». Ресторанное 
меню подается в папке, стили-
зованной под материалы уго-
ловного дела, столики в заве-
дении сделаны из металло-
конструкций, а самые каприз-
ные клиенты могут занять 
VIP-места в кабинках «за ре-
шеткой». 
Да, в сериале все это смотрит-
ся «живенько». Но от идеи 
продюсеров реализовать это 
в жизни отчего-то мороз идет 
по коже...

Иван Кокорин в роли Кильки — один из основателей 
«Ресторана по понятиям» 
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ДМИТРИЙ ПЕРМЯКОВ
КРЕАТИВНЫЙ ПРОДЮСЕР

В новом сезоне мы хотели 
дать каждому герою самосто-
ятельную историю, которая 
необязательно бы сводилась 
к персоне Сычева. Продолже-
ние «Года культуры» стало бо-
лее человечным, в нем боль-
ше любви и интриг, поскольку 
сюжет усилился героями 
по всем фронтам: на личных 
горизонтах появились новые 
действующие лица, в чинов-
ничьем аппарате — переста-
новки, что сделало историю 
богаче, ироничнее и смешнее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

САРИК АНДРЕАСЯН
ПРОДЮСЕР СЕРИАЛА РЕСТОРАН 
ПО ПОНЯТИЯМ
Думаю, это будет народный, 
тематический ресторан — та-
кой же, как и сам сериал. Лю-
бой человек сможет позво-
лить себе окунуться в эту ат-
мосферу с элементом сатиры, 
поужинать в таком месте 
или устроить корпоратив. Кли-
ентам предоставят на выбор 
два вида обслуживания — мы 
сохраним аутентичность, воз-
можно, я даже оставил бы 
хамство в сочетании с юмором, 
чтобы у посетителей было что 
обсудить после посещения. 
Интерьер и меню сериального 
ресторана мы сохраним и по-
стараемся развить, так что чи-
фир уже заваривается, и счи-
тайте, что мы готовимся от-
крыть курьерскую доставку.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Советская Жанна д’Арк 
из адвокатской конторы 

Как получить прописку 
без горожан мужского пола 

Сразу два онлайн-кинотеа-
тра — IVI и Кино1ТВ (Первый 
канал) — 21 февраля начали 
показ детективной драмы 
об адвокате Нине Метлицкой 
«Заступники». Режиссером 
продолжения опять высту-
пил Владимир Котт. 

Возвращаемся в 1960-е годы, 
точнее — в 1966 год, когда 
в стране потихоньку начина-
ют «закручивать гайки». Что 
примечательно, в основе се-
риала лежит совершенно ре-
альная канва: он основан на 
книге известного адвоката 
Дины Каминской, рассказав-
шей о системе правосудия 
в СССР и нескольких ярких су-
дебных процессах.
Главная героиня, Метлицкая, 
талантлива и умна и доказы-
вает, что абсолютно не на-
прасно перешла на работу 
в самое сильное адвокатское 
бюро СССР, покинув крошеч-
ную юридическую консульта-
цию где-то на задворках Под-
московья. Ей достаются очень 
непростые дела, часть из кото-
рых потребуют от нее не толь-
ко собранности, но и разре-
шения внутренних противо-
речий. Нина амбициозна 
и, как никто другой, прекрас-
но понимает, что тугая и непо-
воротливая судебная система 
может сломать жизнь любо-
му, кто с ней столкнется. 
А истории ей достаются раз-
ные. Саша, например, обви-
няется в… хищении государ-
ственного имущества. Еще 
бы, ведь он сдал в макулату-
ру… библиотечное собрание 
сочинений Ленина! И теперь 

ему светит два года колонии 
для малолетних преступни-
ков. А Ирина с горящим взо-
ром, набожная христианка, 
вроде бы светла и чиста, как 
небесная лазурь, но явно пута-
ется в показаниях, а ведь она 
обвиняется в мошенничестве 
на очень крупные суммы де-
нег… Красавец же Гурам, 
вполне подходящий на роль 
рокового мужчины, обвиня-
ется в изнасиловании, за что 
ему точно светит жесточай-
шая расплата. Но, может 
быть, он просто оказался не 
вовремя в неподходящем 
месте? 
Как справится с этим Метлиц-
кая — увидим. По мнению ис-
полнительницы главной роли 
Марины Ворожищевой, ее ге-
роиня — настоящая Жанна 
д’Арк в адвокатской конторе. 

— Мы вовсе не старались соз-
дать эпоху праздничного Со-
ветского Cоюза с новогод-
ними гирляндами и декора-
циями большого балета, — 
гово рил Владимир Котт, 
представляя сериал. — Мы 
создали тихую эпоху кухонь, 
где люди собирались, говори-
ли и общались. Мне кажется, 
имеет смысл присмотреться 
к проекту, ведь сериал расска-
зывает о вещах, о которых не 
принято говорить, поэтому 
тема правозащитников очень 
актуальна и сегодня.
Первые восемь серий «Заступ-
ников» вышли на Первом ка-
нале в 2020 году и завоевали 
популярность у зрителей. Се-
риал стал номинантом пре-
мии «Золотой орел-2021» в ка-
тегории «Лучший телевизион-
ный сериал». Производством 
сериала занималась продю-
серская компания «Среда». По 
словам Ивана Гринина, ди-
ректора по контенту онлайн-
кинотеатра IVI, детективные 
драмы пользуются большой 
популярностью в онлайн-ки-
нотеатре, и компании было 
известно, что многие зрители, 
особенно зрительницы, ждут 
продолжения сериала: «Образ 
Нины Метлицкой, сильной де-
вушки, вселил надежду и вдох-
новил многих женщин..» 
Так что не сомневайтесь, 
справедливость вновь вос-
торжествует! Главные роли 
в сериале исполнили Марина 
Ворожищева, Кирилл Гребен-
щиков, Никита Тарасов, Вик-
тория Верберг, Анна Ар ла но-
ва, Евгений Морозов и Юрий 
Нифонтов.

Уже этой весной на START 
состоится эксклюзивная пре-
мьера сериала «Два холма», 
который позиционируется 
как комедийная антиутопия.

Хочется сказать: доигра-
лись… Допрыгались. Дошути-
лись, в конце концов. Исто-
рии о матриархате — больше 
не прерогатива только науки, 
это — в определенной степе-
ни — тема новой киноанти-
утопии. 
Ну вот представьте: мир все-
таки не удержался на краю 
и рухнул в пучину, то ли нажав 
на запретную кнопку в чемо-
данчике, то ли запустив смер-
тоносное биологическое ору-
жие. И в итоге практически 
все мужское население плане-
ты Земля приказало долго 
жить. Что происходит даль-
ше? Подождите, все не так 
страшно: женщины, конечно, 
впадают в тоску, но, правда, 
печалятся не так долго, по-
скольку потом вынужденно 
объединяются. Их усилиями 
на осиротевшей без мужчин 
планете создается так называ-
емый экогород, в котором 
мужчин нет, да и, кажется, они 
уже не очень нужны: ко всему-
то подлец человек... пардон, 
прекрасный пол привыкает. 
А вот гаджетов, к слову, у этих 
самых дам — завались, и соз-
дают они поселение умное, 
в высшей степени «продвину-
тое»: хочешь жить — умей вер-
теться. 
Но ведь они все умрут, вскри-
чит испуганный зритель. Нет, 
все продумано и тут. Только 
теперь размножение происхо-
дит исключительно путем ис-
кусственного оплодотворе-
ния, причем рождаются в но-
вом мире только девочки. 
Однако новый принцип миро-
устройства по нраву далеко не 
всем. Мужчины погибли, но 
не все. И часть выживших 
мужчин и не склонных к куль-
тивированию женского сооб-
щества дам уходят выживать 
в заброшенные города, где на-
слаждаются свободой и тра-
диционным сексом. Но если 
вы думаете, что мир спокойно 
разделился на два лагеря и по-
чивает на своих постката-
строфных лаврах, вы сильно 
ошибаетесь. Поскольку беда 
приходит, откуда не ждали: 
спокойствию практически 
идеального «женского мира» 
наступает конец, когда од-
нажды учительница Рада из 
экогорода «Два холма» обна-
руживает за его пределами 
молодого и весьма привлека-
тельного «примата» Геру… 

В проекте задействованы та-
кие актеры, как Владимир 
Епифанцев, Андрей Скороход, 
Анна Снаткина, Жанна Эппле 
и Филипп Бледный. «Мэрку» 
экогорода играет обворожи-
тельная Светлана Камынина, 
умопомрачительно смешная 
(впрочем, вы наверняка пре-
красно ее помните по роли 
главврача Анастасии Кисегач 
из знаменитого телесериала 
ТНТ «Интерны».) 
Надо сказать, что если к теме 
сериала наверняка не все от-
несутся с волевым спокой-
ствием, а кому-то он вообще 
может показаться, особенно 
поначалу, неоднозначным, то 
креативную рекламу сериала, 
задуманную и реализованную 
STARTом, не оценить просто 
невозможно. Накануне пре-
мьеры тизера сериала в сети 
появился сайт экопоселения 
новой волны — первого горо-
да без мужчин «Два холма». 
Жительницам нового ЖК обе-
щали все блага и даже не за-
прещали встречаться с мужчи-
нами, главное — не на терри-
тории ЖК. Новость о экопосе-
лении вызвала бурю эмоций, 

множество язвительных ком-
ментариев, тысячи репостов 
и так далее, при этом очень 
многие восприняли сайт со-
вершенно серьезно и  даже 
звонили на телефон горячей 
линии с вопросами, в целом 
же за пару-тройку дней сайт 
посетили более 20 000 чело-
век. Живой интерес к проекту 
заставляет о многом задумать-
ся, не так ли? 

Готовясь к роли, Марина 
Ворожищева не только 
читала книгу адвоката 
и правозащитницы Дины 
Исааковны Каминской 
(1919–2006), ставшей 
прототипом ее героини, 
но и слушала несколько 
ее эфиров, а на съемочной 
площадке рядом с акте-
рами всегда находился 
профессиональный 
юрист-консультант, кото-
рый по любому требова-
нию уточнял тонкости 
и детали разбираемых су-
дебных дел.

кстати

Среди оригинальных про-
ектов STARTа представле-
ны суперуспешные 
«Текст», «Содержанки», 
«Бывшие», «Вампиры 
средней полосы», «Кон-
тейнер», «Шторм» и де-
сятки других фильмов, се-
риалов и документальных 
проектов. Проекты START 
отмечены главными ин-
дустриальными награда-
ми России, в том числе 
«Никой», «Золотым ор-
лом» и другими. 

справка

Жанну Эппле трудно узнать в новом образе, но какой еще 
может быть жительница экопоселения... 

Хорошо бы 
создатели 
проекта учли 
ошибки первого 
сезона
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точка Сегодня точку в номере ставит продавец цветов в Главном универсальном магазине на Красной площади Анастасия Минусенко. В преддверии Международного 
женского дня там начали продавать букеты и корзинки с цветами. Чтобы соответствовать праздничному настроению, торговый центр тоже «приоделся». Теперь он 
буквально утопает в цветах. Искусственные деревья, украшенные белыми и розовыми бутонами, уже стали героями множества фотографий, которые москвичи вы-
кладывают в своих социальных сетях. А через большие окна внутрь торгового центра проникают лучи уже теплого весеннего солнца. Солнечные зайчики прыгают 
по стеклянным витринам, вызывая улыбки посетителей. Настоящее весеннее тепло не за горами. Снег постепенно исчезает со столичных улиц, городские парки 
начинают зеленеть. Весна идет, весне дорогу!

Вебинар
Первые шаги 
в предпринимательстве
https://mbm.mos.ru/education
4 марта, 14:00, бесплатно
Этот вебинар организовали спе-
циально для женщин, которые 
мечтают открыть и развивать 
собственный бизнес. Опытные 
эксперты расскажут начинаю-
щим предпринимателям о том, 
как выбрать, чем заниматься 
и не прогадать. Спикеры 
посоветуют, как составить 
эффективный план развития 
нового предприятия и объяснят, 
почему для этого не обязатель-
но нанимать профессионалов. 
Кроме того, на онлайн-встрече 
разберут вопросы о выборе 
правового статуса будущей 
компании и подводных камнях, 
с которыми может столкнуться 
начинающая бизнесвумен. Экс-
перты подскажут участницам, 
чего не стоит делать в самом 
начале пути, чтобы успешно 
развивать свою компанию и по-
лучать от этого удовольствие, 
а не проблемы.

Семинар
Как совместить личное 
и бизнес в работающую 
персональную 
экосистему?
https://mbm.mos.ru/education
4 марта, 13:00, бесплатно
Опытный маркетолог расскажет 
участникам онлайн-встречи 
о том, почему порой тщательно 
продуманные планы оказыва-
ются неэффективными или во-
все не срабатывают. На меро-
приятии поговорят о том, что 
должно быть в основе любого 
плана и как найти точку опоры, 
которая поможет держать фокус 
в развитии предприятия. Еще 
гостям подскажут, как научить-
ся быстро ориентироваться 
в меняющемся мире, пред-
ставят метод расчета альтерна-
тивной стоимости продукции 
и способы его использования. 
В заключение спикер поделится 
полезными инструментами 
и методиками объединения 
планов в единую экосистему, 
которая будет работает на благо 
компании.

деловая афиша

Юридические услуги

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Честный юрист поможет! Жи-
лищные и земельные споры, наслед-
ство и рента. Возврат долгов: броке-
ры, вклады, юристы, расписки. Зво-
нок бесплатный. Т. (499) 346-78-36

Открыли гимназию, учредили полицию, дали 
вольную крепостным, выбрали президента
«Вечерняя Москва» рас-
сказывает о важных собы-
тиях этого дня в истории.

1726 год.При Российской 
академии наук открылась 
первая гимназия. Полный 
курс обучения был рассчи-
тан на семь лет.

1733 год.Указом импера-
трицы Анны Иоанновны 
в 23 городах России, в том 
числе в Москве, учреждены 
полицейские управы. Ранее 
охрана порядка в стране бы-
ла прерогативой чиновни-
ков Разбойного приказа.

1803 год.В России вышел 
«Указ о вольных хлебопаш-

цах». Помещики получили 
право освобождать кре-
стьян с наделением их зем-
лей. За 25 лет царствования 
Александра I указ был при-
менен лишь в 161 случае 
к 47 153 лицам — это менее 
половины процента от об-
щего числа крепостных.

1818 год.В Москве открыт 
памятник освободителям 
от польского нашествия 
1612 го да Кузьме Минину 
и Дмитрию Пожарскому. Это 
первый крупный монумент 
в столице со скульптурными 
портретами реальных лиц.

1877 год.Состоялся первый 
выпуск Высших женских 

врачебных курсов. Но в те 
годы считалось, что врач — 
мужская профессия, и да-
мам отказали в приеме 
на работу в больницы, огра-
ничив их частной практикой. 

1937 год. Родился совет-
ский и российский врач, те-
леведущий и путешествен-
ник Юрий Сенкевич. Лауреат 
Государственной премии 
СССР, ведущий «Клуба путе-
шественников».

2012 год.Владимир Путин 
избран президентом России 
на третий срок.

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Русским кошкам 
нельзя участвовать 
в международных 
смотрах. И как вам?

АЛЕКСЕЙ НАУМОВ
ПОЛИТОЛОГ, ЭКСПЕРТ РОССИЙСКОГО 
СОВЕТА ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

Это еще один шаг в масштаб-
ной политической кампании 
по осуждению России. Для лю-
дей, которые сейчас запреща-
ют участие наших кошек 
в конкурсах и, например, 
спортсменов на соревновани-
ях, важны не юридические ме-
ханизмы, а простой мораль-
ный эффект от этих запретов. 
Ими движет желание почув-
ствовать себя на «правиль-
ной» стороне истории с той 
точки зрения, с которой они ее 
видят. Это вполне в духе «куль-
туры отмены», которая сейчас 
распространена на Западе. 
Я не думаю, что такие запрети-
тельные кампании, как та, что 
была направлена на кошек, 
могут продлиться долго. Не-
возможно постоянно поддер-
живать состояние паники 
и истерии. А выглядит приняв-
ший такие «меры» смешно. 
Так что подобные акции пре-
кратят уже очень скоро. 

ИННА ДОМБРОВСКАЯ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ ЗАВОДЧИКОВ 
ДИКИХ И ГИБРИДНЫХ КОШЕК

Ажиотаж вокруг этой новости 
слишком большой. Большин-
ство заводчиков кошек даже 

не заметят этих ограничений. 
Дело в том, что Международ-
ная федерация кошек — это 
лишь одна фелинологическая 
система (организация, уста-
навливающая правила выста-
вок и классификацию пород. — 
«ВМ»). То есть они, по сути, 
запретили участвовать только 
в выставках, которые они про-
водят сами. А между тем таких 
организаций больше 20. И на 
мероприятиях других федера-
ций наши граждане могут спо-
койно представлять своих пи-
томцев. То же касается и за-
прета на регистрацию. Можно 
подать документы в другую 
организацию, и там котенка 
из России запишут в родослов-
ную книгу. В нашей стране не 
так уж и распространены пи-
томники, которые работают 
под эгидой Международной 
федерации кошек. Они есть 
в основном в Москве и Санкт-
Петербурге. Для них вопрос 
с регистрацией встанет более 
остро. Но вместе с тем им не 
запретили участвовать в вы-
ставках на территории Рос-
сии. Так что ущерб от «антико-
товых» санкций можно на-
звать минимальным. 

МИРОСЛАВ ВОЛКОВ
ЗООПСИХОЛОГ

Возможно, такой временный 
запрет на участие в зарубеж-
ных выставках будет даже на 
пользу отечественным котам. 
Они все же не собаки и гораз-
до сложнее переживают пу-
тешествия. А почти любая за-

Руководители Международной федерации кошек запретили заводчикам из России 
участвовать в международных выставках. Кроме того, вводится запрет на регистра-
цию котят из нашей страны в родословных книгах федерации. Пока эти меры введе-
ны до 31 мая 2022 года. 

вопрос дня

Подготовил АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

рубежная выставка требует 
авиа перелетов. Для кошек это 
большой стресс. 
Некоторые заводчики, кото-
рые имели большие амбиции 
по поводу зарубежных выста-
вок, будут явно немного огор-
чены. И по моему опыту, такие 
люди к животным относятся 
больше с меркантильной точ-
ки зрения. И утратив возмож-
ность выступать за границей 
с животным, могут просто 
оставить его, переключив-
шись на другое направ ление. 

НАТАЛЬЯ ФОМИНА
УПРАВЛЯЮЩАЯ СТОЛИЧНЫМ КЛУБОМ 
ЛЮБИТЕЛЕЙ КОШЕК

Ситуация на самом деле се-
рьезнее, чем кажется. Не толь-
ко Международная федера-
ция кошек наложила такие 
ограничения. Германская ор-
ганизация полностью отме-
нила свои международные 
мероприятия в России, разре-
шили только региональные 
выставки по своим правилам. 
Абсолютно все мероприятия 
в России отменила американ-
ская организация. Все эти 
компании пишут, что так они 
хотят помочь заводчикам 
в Украине. А мне интересно, 
что они скажут через месяц, 
если отменят поставки сухих 
кормов и лекарств для живот-
ных в Россию. А ведь многие 
профессиональные заводчи-
ки почти все это используют 
импортное... Все эти органи-
зации утверждают в своих 
уставах, что мир кошек без 
политики. Но при этом опу-
скаются до того, чтобы вво-
дить запретительные меры, 
направленные на ущерб здо-
ровью животных. Российские 
ассоциации не выдвигают ни-
каких за претов. 

Подводим итоги театральной 
жизни эпохи пандемии 
Сегодня в Москве, в залах 
Всероссийского музея деко-
ративного искусства, откры-
вается ежегодная выставка 
московских художников теа-
тра «Итоги сезона 58». Она 
проходит под крылом Союза 
театральных деятелей (СТД) 
России. 

Для публики эта выставка — 
ознакомительная и возбужда-
ющая воспоминания, для про-
фессионалов — повод для ана-
литики и наблюдений. Начи-
ная с 1964 года, она уже 58 раз 
подводит итоги театральных 
сезонов, напоминая об их уда-
чах и новациях. В этом году, 
рассказывая о театральной 
жизни в эпоху пандемии, экс-
позиция освежит воспомина-
ния о пережитых трудностях 
и стойкости театров, несмо-
тря ни на что, выпускавших 
премьеры. Вы увидите работы 
без малого 60 московских ху-
дожников, чьи постановки 
шли в театрах столицы и дру-
гих городов России и за рубе-
жом: Владимира Арефьева, 
Станислава Бенедиктова, 
Анастасии Глебовой и других. 
Особый раздел посвящен па-
мяти народного художника 
РФ Сергея Бархина: тут собра-

ны репродукции эскизов 
и эскизы Мастера к спектаклю 
«Меня нет дома» и «Малень-
ким трагедиям» Пушкина. 
Ощущение от выставки уди-
вительное: ты будто оказыва-
ешься на нескольких спекта-
клях одновременно. Остается 
только внимать и рукопле-
скать. 
— Сезон 2020–2021 годов за-
помнится тем, что, несмотря 
на все сложности и ограниче-
ния, наши театры самоотвер-
женно выпускали премьеры, 
ездили на гастроли, участво-

вали в фестивалях. И в них по-
прежнему работали москов-
ские сценографы и художни-
ки по костюмам, готовые по-
следовать в любой уголок 
России. На выставке мы пред-
ставляем эти премьеры-собы-
тия публике. Уверена, мы под-
ведем достойные итоги! — 
сказала «Вечерней Москве» 
Инна Мирзоян, куратор вы-
ставки «Итоги сезона 58», за-
ведующая кабинетом сцено-
графии СТД РФ. 
ОЛЬГА НИКИТИСКАЯ
edit@vm.ru 

Эскизы костюмов к цирковому спектаклю «Девочка и слон» 
были разработаны художницей Наной Абдрашитовой
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Обыкновенный 
фашизм

Международный паралимпийский ко-
митет (IPC) отстранил российских 
и белорусских спортсменов от участия 
в Играх в Пекине из-за угрозы массо-
вого бойкота со стороны других участ-
ников. Мерзостным это решение явля-
ется по нескольким причинам.
Первое. Вчера чиновники IPC объяви-
ли о допуске россиян и белорусов 
на Паралимпиаду-2022. Спортсмены 
должны были соревноваться в ней-

тральном статусе, а их награды не учитываться в неофи-
циальном медальном зачете Игр-2022. Но на следующий 
день организация пересмотрела решение, хотя россий-
ские паралимпийцы — всего 71 спортсмен — в Пекине 
уже разместились в олимпийской деревне и готовились 
к соревнованиям, которые стартуют 5 марта. 
Глава IPC Эндрю Парсонс так объяснил новое решение 
организации: национальные паралимпийские комитеты 
большинства стран выступили против 
участия России и Белоруссии в сорев-
нованиях. Бойкоты — это плохая ре-
клама для Паралимпиады, поэтому 
отстранение атлетов было необходи-
мо ради позитивной атмосферы на 
Играх. 
В частности, сборная Латвии по кер-
лингу на колясках отказалась выхо-
дить на лед в Пекине на матч против 
сборной России. Также федерация 
хоккея Канады выступила против уча-
стия россиян в Паралимпиаде, заявив, 
что проблема между Россией и Украи-
ной больше, чем спорт.
Второе. Решение МПК противоречит 
одному из основных принципов паралимпийской се-
мьи — аполитичности спорта инвалидов. Это вопиющее 
нарушение Паралимпийской хартии.
Главное. Да это просто бесчеловечно — пытаться оты-
граться на действующих спортсменах, которые уже пре-
одолели себя, обстоятельства, чей-то скептицизм и пре-
взошли пределы человеческих возможностей. Исключать 
спортсменов только по национальному признаку — это 
не только травля и ксенофобия. 
Это обыкновенный фашизм. Тем более если речь идет об 
инвалидах. Кого эти фашисты от спорта лишили возмож-
ности выступить на Паралимпиаде? 
Биатлониста и лыжника Влада Лекомцева, который 
в юности помогал отцу убирать урожай, да руку деревен-
скому парнишке затянуло в комбайн. 
Безногого от рождения Ивана Голубкова, который ка-
тит к финишу на бобе-каркасе. Родители отказались от 
него, а он стал трехкратным чемпионом мира. Горно-
лыжника Алексея Бугаева, который из-за врожденной 
аномалии правой кисти летит на лыжах с горы с одной 
палкой в руке. 
Их отстранили от Паралимпиады только потому, что они 
российские спортсмены.
Креста на вас нет, господа фашисты. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РУСЛАН 
КАРМАНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

не могу 
молчать


